
Какими будут подразделения  
добровольцев в приграничных  

регионах - 18:00
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тероборона

Основана в мае 1925 года 
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Что будет  
с Телеграмом  
после ареста  
Павла Дурова 
в Париже

Продолжение на стр. 18 - 19 ‣Читайте на стр. 14 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Учимся противостоять 
аферистам.

Этим летом мошенники как никогда 
ударно атакуют наших знаменитостей. 
Самой громкой стала история Ларисы 
Долиной: певица потеряла более 180 млн 
руб.! Телефонные аферисты представля-
лись сотрудниками спецслужб и убедили 
артистку, что ее недвижимость и сбере-
жения под угрозой - мол, надо спасать...

Как еще пытаются обдурить звезд? 
Их пример - нам всем наука.
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Мошенники 
наловчились 
обманывать 
даже наших звезд 

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Анна ЛУКЬЯНОВА

Накануне учебного 
года родители ищут 
детям педагогов.

В августе 2024 года 
спрос на репетиторов на 
20% больше, чем год назад.

По данным исследования 
«Авито услуг» и «Авито ра-
боты», самые популярные 
предметы - математика, рус-
ский, химия, информатика 
и биология. Мамы и папы 
заметно активизировались 
в поисках репетиторов по 

информатике (плюс 84%) 
и… окружающему миру. 
Помощи по предмету, ко-
торый учат только в началь-
ной школе, стали искать в 
два с половиной раза чаще!

С предметами, нужными 
для сдачи ОГЭ и ЕГЭ, понят-
но. Но окружайка?! Возмож-
но, дело в том, что это один 
из предметов, по которым 
пишут Всероссийские про-
верочные работы (ВПР) в 
четвертом классе. Кроме 
него, еще два - математика 
и русский. Судя по объяв-
лениям, репетиторы часто 

предлагают комплексную 
помощь: и задания поре-
шает с ребенком, и потре-
нирует излагать свои мыс-
ли, и подбодрит. А главное 
- сэкономит нервы и время 
родителей. Если, конечно, 
бюджет позволяет: час за-
нятий с репетитором для 
ученика начальных классов 
стоит в Москве и Подмоско-
вье 700 - 2500 рублей. В 
регионах дешевле.

Но все равно остается во-
прос: что проверяют ВПР, 
знания или глубину роди-
тельского кошелька?

Губки для мытья 
посуды в 200 тысяч 
раз грязнее унитаза

Анна КУКАРЦЕВА

 Роспотребнадзор 
рассказал 
о правилах 
здорового дома.

В преддверии простудно-
го сезона (он начнется, ког-
да дети вернутся в школы) 
эксперт Роспотребнадзора 
РФ Юлия Фетисова  дала 
советы, как снизить риск 
инфекции в быту.

1. Влажная уборка как 
можно чаще. Вместе с 
пылью мы избавляемся и 
от бактерий и вирусов.
2. Мойте посуду сразу по-
сле еды. Остатками еды пита-
ются самые разные патогены.
3. Проветривайте ком-
нату как минимум по 10 
минут до сна и после не-
го. Вечером это помогает 
быстрее уснуть, а утром 
освежить комнату.
4. Стирайте постельное 
белье раз в неделю, что-

бы избавиться от частичек 
кожи, жира и пота, которые 
так любят постельные пы-
левые клещи, патогенные 
бактерии и вирусы. Это же 
касается полотенец как в 
ванной, так и в кухне.
5. Тщательно промывай-
те и отжимайте губки 
для посуды. Меняйте их 
раз в 7 - 10 дней. «Кухон-
ная губка может быть в 
200 тысяч раз грязнее, 
чем сиденье унитаза», - 
отмечает эксперт.

Спрос на школьных 
репетиторов бьет рекорды

Все о новых  
правилах  
семейной  
ипотеки
Читайте на стр. 15 ‣

Вторник
27 августа

№ 63 (27613) 2024 год

4 332 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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ЗДОРОВЬЕ
Доказанные способы 
нормализовать  
давление  
без таблеток

ШОУБИЗ
Киркоров раскрыл 
тайну своих 
многочисленных 
татуировок

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
27.08.2024 Картина дня: в верхах

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ

Елена АРАКЕЛЯН

Госдума обсудит новые 
программы жилищных 
кредитов с господдержкой. 
Кому их могут дать?

В России впору запатентовать новый 
закон - сохранения льготной ипотеки. Кото-
рая, как энергия, никуда не девается: она 
просто переходит из одного вида в другой.

Вот, например, не так давно в стране 
отменили самую массовую программу 
льготной ипотеки на новостройки под 8% 
годовых. Доступность жилья рухнула. И 
власти думают, как теперь восполнить этот 
пробел.

Идеи у депутатов есть. Их обсуждение 
может начаться уже в ближайшую, осен-
нюю сессию Госдумы. Об этом сообщил 
«Комсомолке» председатель Комитета 
ГД по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

Общий смысл - оставлять граждан без 
поддержки с покупкой жилья, когда ставки 
по «нельготной» ипотеке уже выше 20% 
годовых, конечно же, нельзя. На смену за-
крытым и урезанным льготным ипотечным 
программам должны появиться новые. Но 
более упорядоченные и адресные. Чтобы 
ими могли пользоваться не все подряд (это 
приводит только к бурному росту спроса и 
подорожанию жилья), а люди в тех сферах 
и регионах, где государству важно скон-
центрировать ресурсы.

Анатолий Аксаков рассказал нам, какие 
именно варианты льготной ипотеки скоро 
будут обсуждать в Госдуме.

1. ДЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

- Это молодежь в возрасте до 35 лет 
включительно - айтишники и прочие «циф-
ровики». Возможно, работники машино-
строения, а может быть, и учителя. Пере-
чень еще будет разрабатываться. Но речь 
идет о сферах, где сейчас острый дефицит 
кадров и где важно закрепить молодых 
специалистов, - поясняет Аксаков.

2. «СТРОИТЕЛЬНАЯ ИПОТЕКА»
Она подойдет для ситуаций, когда 

где-то создается, например, новый науко-

град или производственный кластер. Рядом 
с ними логично строить и жилые кварталы 
для сотрудников - наподобие академгород-
ков в СССР.

А чтобы жилье для этих предполагаемых 
работников оказалось доступным и люди 
могли туда быстро откуда-то переехать - и 
может понадобиться отдельная льготная 
программа.

3.  ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ЛЮДЕЙ 
В  «ДЕПРЕССИВНЫЕ» 
РЕГИОНЫ

Речь про края и области, откуда все пораз-
бежались в мегаполисы и теперь даже для 
сельского хозяйства работников не сыщешь.

- У нас таких территорий полно и за 
пределами Дальнего Востока и Арктики, 

где уже действуют свои льготные ипотеч-
ные программы. И очень важно, чтобы 
для людей, которые готовы были бы там 
закрепиться, если им помочь с жильем, 
работали не разрозненные региональные 
меры поддержки, а именно понятная обще-
федеральная программа, - говорит Анато-
лий Аксаков.

За примерами на Дальний Восток дей-
ствительно ездить необязательно. Между 
Москвой и Санкт-Петербургом полно мест, 
где рабочих рук не осталось: в деревнях 
и даже небольших поселках - в основном 
пенсионеры и дачники.

- Не исключено, что и проблемы этих 
регионов будут учтены,  - обещает глава 
думского комитета.

Конкретные условия новых программ 
и ставки по ним пока неизвестны. Но, 
как предполагается, речь будет идти по-
прежнему о покупке жилья в новостройках.

- Теперь речь не идет о поддержке строи-
тельного сектора. Сейчас нам важно при-
влечь людей в определенные сферы и пре-
жде всего закрепить молодежь в регионах, 
чтобы у нее не было необходимости сбе-
гать в Москву и другие крупнейшие горо-
да. Знаете, какая у меня мечта? - делится 
Анатолий Аксаков. - Под Чебоксарами есть 
прекрасное место под наукоград. Помимо 
прочего, там просто чудесная природа. 
Но мало природы; мало даже создания 
рабочих мест и возможностей для науч-
ной деятельности. Молодежи нужно жилье 
с возможностью купить его на льготных 
условиях, только тогда она туда потянется.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
провел совещание 
с экономическим 
блоком и руководством 
Центробанка.

- Экономика России, как и 
в прошлом году, продолжает 
расти хорошими темпами. По 
оценке за первое полугодие, 
валовой внутренний продукт 
прибавил 4,6%, на 4,4% вырос 
объем промышленного произ-
водства, - отметил президент.

Особое внимание он уделил 
успехам обрабатывающих от-
раслей. Там прирост составил 
8%.

РОСТ ДОХОДОВ
На высоком уровне оста-

ется и потребительский 
спрос - 8,8% прибавил обо-
рот розничной торговли. Этот 
результат, по словам Пути-
на, достигнут благодаря ро-

сту зарплат. Они за первые 
месяцы года увеличились на 
10,1%. При этом безработи-
ца в России находится на ре-
кордно низком уровне - всего 
2,4% в июне.

Еще хорошая цифра от 
главы государства: доходы 
за первые семь месяцев 2024 
года приблизились к 20 трил-
лионам, это на 36% больше 
прошлого года.

- Хороший показатель, - 
отметил российский лидер, 
уточнив, что почти две трети 
доходов бюджета составили 
ненефтегазовые поступления.

ИНФЛЯЦИЯ
Дальше речь зашла о пло-

хом - об инфляции.
- Системно с инфляци-

ей необходимо бороться в 
первую очередь за счет ро-
ста предложения товаров и 
услуг, - заявил Путин. - Их 
объем должен отвечать вну-
треннему спросу: как по-

требительскому, со стороны 
граждан, так и инвестицион-
ному, со стороны предприя-
тий, компаний.

Президент упомянул о ро-
ли Центробанка в борьбе с 
инфляцией через денежно-
кредитную политику, но от-
метил важность общей рабо-
ты с правительством: «Очень 
важно, чтобы бурное разви-
тие финансового сектора не 
вело к негативным послед-
ствиям, - тонкая вещь».

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР
- Нам обязательно нужно 

усилить позитивные тенден-
ции в реальном секторе, под-
держать вложения бизнеса в 
новые производства и модер-
низацию уже работающих, в 
создание рабочих мест и под-
готовку кадров, - призвал гла-
ва государства.

Он подчеркнул, что необхо-
димо укреплять инфраструк-
турный каркас государства, 
развивать цифровые плат-

формы и электронные сер-
висы - это все поддерживает 
деловую активность и по-
зволяет нашим компаниям 
выходить на внутренние и 
внешние рынки.

В заключение совещания 
Путин отметил, что эконо-
мическая стабильность и 
рост - это основа для успеш-
ного завершения специаль-
ных операций и реализации 
долгосрочных планов разви-
тия России.

Не зарекаются от льгот
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Российская экономика показывает неплохой рост даже под давлением санкций,  
но задач еще много: бороться с инфляцией, обеспечивать рост производства  

и развитие новых проектов, отметил Владимир Путин.

Санкции есть,  
а экономика 
растет

• Самая популярная и массовая программа 
с господдержкой, доступная для всех желающих, - 
на покупку новостройки под 8% годовых - 
закончилась 1 июля 2024 года.
•  IT-ипотеку в июле урезали. Теперь ею не могут 
воспользоваться работники московских и питерских 
компаний (включая удаленщиков). Купить новое жилье 
в Москве и Питере тоже нельзя. Ставку подняли до 6%.
• Семейная ипотека (под 6%) с 10 июля 
действует на видоизмененных условиях 
(подробнее о них - на стр. 7).

СПРАВКА «КП»

ЧТО С ПРЕЖНИМИ
 ПОПУЛЯРНЫМИ 
ПРОГРАММАМИ
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Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Это значит, что никакой свободы вообще и свободы слова 
в частности на Западе нет. По крайней мере они трактуют эти 
понятия так, как им нужно. Могут надавить на кого угодно 
под любым предлогом. Что касается Дурова, то западным 
спецслужбам он, конечно, интересен. И как основатель 
мессенджера, и как человек, который добивался встречи с 
российским президентом.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- В западных СМИ и соцсетях жесткая политическая цензу-
ра, и Телеграм стал площадкой номер один по свободному 
информационному обмену. Арест Дурова - попытка эту пло-
щадку ликвидировать.

Надежда УЗУНОВА, эксперт-политолог, 
специалист по Франции:

- Озвученные обвинения - это только предлог. И вообще 
Франция явно не самостоятельна, она участвует только как 
часть западного блока. Кто и что на самом деле хочет от 
Дурова, можно пока только догадываться. Может быть, им 
нужен доступ к каким-то закрытым файлам или системам. 

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран  
Службы внешней разведки:

- Сейчас все зависит от самого Павла Дурова - прогнется 
он или нет, останется ли Телеграм независимым или станет 
такой же антироссийской марионеткой, как другие соцсети. 
Дурова будут прессовать, делать разные предложения. У него 
сейчас положение, как у провалившегося агента.

Андрей ЯБЛОНСКИХ, президент 
Международной академии цифровых 
коммуникаций:

- Это опасность для российского медийного рынка, основой 
которого стали телеграм-каналы. А еще это свидетельство 
того, что нет на Западе никакой свободы. Дуров бежал из 
России, опасаясь преследования. Но в итоге в Европе его 
догнали, и гораздо сильнее.

Олег ХЛОБУСТОВ, эксперт Фонда 
национальной и международной 
безопасности, историк спецслужб:

- Россияне за рубежом, в том числе представители дело-
вой, культурной, спортивной элиты, до сих пор думали, что 
они члены некоего всемирного братства. Но что бы кто ни 
говорил, Запад относится к ним как к представителям враж-
дебного государства. Отсюда и многочисленные провокации 
с задержанием российских граждан в самых разных странах 
мира. Арест Дурова - из этой серии. Теперь через него попы-
таются влиять на Телеграм как на одну из самых популярных 
информационных площадок.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Во Франции задержали основателя 
мессенджера Телеграм (стр. 14).  
Мы решили спросить:

Что значит арест 
Павла Дурова?

Слышу обзвон - не знаю, где он
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России хотят 
запретить массово 
обзванивать граждан.

«Здравствуйте! Вас беспоко-
ит…», «Добрый день! Оцените, 
пожалуйста…» - каждый из нас 
получает по нескольку подобных 
звонков в день. Нередко они от-
влекают от работы и от текущих 
дел, чем ужасно раздражают. И 
речь не о звонках от мошенни-
ков, а от вполне себе законопос-
лушных организаций - супер-
маркетов или сервисов доставки.

Но Минцифры наконец ре-
шило положить конец массо-
вым спам-обзвонам - такой 
законопроект ведомство соби-
рается внести в Госдуму в сен-
тябре, сообщил журналистам 
министр цифрового развития 
Максут Шадаев. Подробностей 
в Минцифры, куда обратилась 
«Комсомолка», не сообщили.

Разговоры о необходимости 
оградить россиян от незваных 
телефонных собеседников ве-
дутся уже давно. Еще в апреле 
глава ведомства говорил о том, 
что в первую очередь будут за-
прещены роботизированные 
обзвоны. Более того, уже сей-
час действует ответственность 
за навязчивую рекламу.

- Инициатива Минцифры 
правильная, но не очень по-
нятно, как это будет реали-
зовано на практике, - сказал 
«Комсомольской правде» пред-
седатель совета Фонда разви-
тия цифровой экономики Герман 
Клименко. - Во-первых, в зако-
нодательстве так толком и не 

прописано, кто такие спамеры. 
Во-вторых, технически все так 
устроено, что очень трудно най-
ти концы.

СПАСЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

Работает этот бизнес так.
- Как правило, компании не 

сами обзванивают потенци-
альных клиентов, а передают 
это неким подрядчикам, - го-
ворит Герман Клименко. - На 
них возлагается не только чер-
новая работа по обзвону, но и 
ответственность за нарушение 
закона о персональных данных: 
всегда же может возникнуть во-
прос, откуда известны телефон 
и имя абонента.

По словам эксперта, большие 
доходы от таких звонков полу-
чают операторы сотовой связи.

- Поэтому, думаю, они бу-
дут сопротивляться принятию 
законопроекта, - продолжает 
Герман Клименко. - Считаю, 
что законопроект должен 
быть направлен на то, чтобы 
всю ответственность за мас-
совые обзвоны нес оператор. 
Это как история с маркетплей-
сами - они тоже говорят, что 
мы всего лишь площадка, все 
претензии к продавцу. Но по-
требитель имеет отношения с 
этим маркетплейсом, поэтому 
вправе именно к нему предъя-
вить претензии, а тот уже пусть 
сам разбирается с магазинами.

КАК ЖЕ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ?

- Нужно разрешить слушать 
звонки искусственному ин-
теллекту, - считает Климен-
ко. - Анализ разговора четко 
дает понять, спам это или нет. 
И если искусственный ин-
теллект решит, что спам, он 
должен иметь право прервать 
разговор.

Да, само по себе это не уско-
рит выявление и поимку нару-
шителей. Но сведет усилия по 
ловле клиента на нет. И если 
будут заблокированы, напри-
мер, 9 из 10 звонков, то затраты 
на один результативный звонок 
вырастут в 10 раз, рассуждает 
специалист. И тогда уже сами 
компании задумаются, так ли 
выгоден им этот бизнес.

Как телефонные мошенники 
обманывают звезд  

> стр.18 - 19.

Законов против спамеров пруд пруди. 
Например, по ст. 14.3 (п. 4.1) КоАП РФ 
за спам-звонки и рассылки можно 
получить штраф на юрлиц 
от 300 тысяч до 500 тысяч рублей, 
на должностных лиц - от 20 тысяч 
до 100 тысяч рублей, на физлиц - 
от 10 тысяч до 20 тысяч рублей. 
Есть и гражданская ответственность. 
Часть 2 ст. 38 закона «О рекламе» 
дает возможность пострадавшему 
от спамов обратиться в суд с иском
о компенсации морального вреда. 
Возможна даже уголовная 
ответственность - по ст. 272 УК РФ. 
К ней привлекают за незаконный доступ 
к личным данным 
и их копирование. 
Максимальное наказание -
 лишение свободы на срок 
до шести лет.

СПРАВКА «КП»

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КАКОЕ НАКАЗАНИЕ 
СУЩЕСТВУЕТ ЗА СПАМ

 ■ КОШЕЛЕК

Елена ОДИНЦОВА

Некоторые группы 
населения богатеют 
быстрее других - 
выясняем, как это 
изменит общество.

В России сложилась уникальная 
ситуация: бедность снижается, но 
неравенство увеличивается. А все 
потому, что у некоторых, до это-
го небогатых, граждан они росли 
стремительнее, чем у остальных. 
И уже выросли так, что соци-
альная картина нашего обще-
ства может поменяться: из этих 
групп могут сформироваться но-
вые прослойки среднего класса. 
Так считают в Центре макроэко-
номического анализа и кратко- 
срочного прогнозирования 
(ЦМАКП).

В 2023 году реальные денежные 
доходы граждан выросли в среднем 
на рекордные 5,6%. Но наибольший 
вклад в рост доходов, по словам 
экспертов, внес «разгон зарплаты». 
Он оказался крайне неравномер-
ным. Быстрее всего росла доля 
людей с наиболее высокими до-

ходами  - такими наша статистика 
считает тех, кто получает больше 
100 тысяч рублей. С 2021 по 2023 
год их доля увеличилась почти в два 
раза (с 5,7% до 10%). Что, конеч-
но же, сильно повысило уровень 
жизни определенных профессио-
нальных групп, делают вывод ана-
литики.

Кто же эти счастливчики? «Нача-
лом процесса можно считать пан-
демию, когда выросли зарплаты и 
выплаты медицинским работникам 
и работникам сферы ИТ вследствие 
необходимости быстрой цифро-
визации многих сфер,  - пишут в 
исследовании эксперты ЦМАКП. - 
Введение санкций и начало СВО до-
бавили еще несколько категорий».

Это:
 ✓  сами участники СВО, денежное 

довольствие которых более чем в 
два раза превышает среднемесяч-
ную заработную плату по стране,

 ✓  работники сфер, где активно 
идет импортозамещение и бурно 
растет производство. Это, в част-
ности, машиностроение, химиче-
ская промышленность, ИТ.

Но рост зарплат - это еще не 
переход в категорию «середняков».

- Средний класс - это прежде всего 
социальный статус,  - считает про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Исторически 
это люди с хорошим образованием и 
высоким уровнем профессиональной 
подготовки, что и позволяет им зара-
батывать выше среднего. Кроме того, 
эти заработки должны быть устойчи-
выми, а не вызванными временной 
конъюнктурой. Иначе у нас и курьеры 
в средний класс попадут - у них до-
ходы сейчас зачастую бьют любую 
обрабатывающую промышленность.

В ЦМАКП солидарны с таким под-
ходом. Поэтому пока говорят о «пред-
посылках» появления новых прослоек 
среднего класса.

В первый раз - 
в средний класс

• 2016
• 2017 
• 2018 
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022
• 2023 
• 2024 
(1-я половина) 

 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Так менялись 
реальные доходы 
населения*

%
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*Это зарплаты 
за вычетом 
инфляции.
Данные ЦМАКП.
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Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас ста-

реть быстрее? Есть ли связь между лишним 
весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера 
и  воспалениями? Опасно ли  принимать гор-
моны и можно ли  их заменить «травками»? 
Как начать двигаться, если «спорт - вообще 
не мое»? Подробная инструкция для тех, кто 
хочет улучшать здоровье и  не бояться ста-
рости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 

Москва, ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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«Комсомолка» рекомендует:
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Картина дня: Кубань

Евгения ОСТРАЯ

На карте России Кра-
снодарский край отмечен 
как сейсмоопасный ре-
гион страны. И Кубань, 
действительно, иногда 
трясет из-за подземных 
толчков. Самые ощути-
мые обычно происходят 
в Туапсинском районе и 
Сочи. Люди рассказы-
вают о легком покачи-
вании люстр в домах и 
дребезжании стекол. К 
счастью, не более того.

Однако на этом страхе, 
похоже, кто-то решил 
поиграть, пустив слух о 
массовых землетрясени-
ях на всей территории 
Краснодарского края, 
включая совсем уж сей-
смобезопасную север-
ную равнинную часть 
региона. Жители края 

пересылают друг другу 
сообщения неизвестных 
авторов с картой актив-
ных точек и даже про-
гнозом толчков в баллах.

«Комсомолка» узнала у 
специалистов-геологов, 
насколько оправданы 
такие прогнозы.

- Я тоже видела эти 
сообщения. Это абсо-
лютный бред. Никаких 
оснований верить этой 
информации нет. Не-
названные источники 
прогнозируют землетря-
сения в Крыму, Красно-
дарском крае, на Кавка-
зе и чуть ли не на всей 
планете Земля. У нас 
прекрасные сейсмола-
боратории в Краснода-
ре и в Сочи, и в Крыму. 
Но никаких подобных 
сведений они не дают, 
- прокомментировала 
заведующая кафедрой 
нефтяной геологии, ги-
дрогеологии и геотехники 
КубГУ Татьяна Любимова.

А как раз то, что лег-
кие потряхивания зем-
ной коры иногда в крае 
происходят, разряжает 
обстановку.

- Эти легкие землетря-

сения, которые фикси-
руются в анапской зоне, 
в предгорьях Кавказа, 
дают выход подземной 
энергии. Потрясло и 
успокоилось. Если бы 
толчков не было, а раз-
ломы в земной коре, 
мы знаем, есть, вот это 
был бы повод для бес-
покойства. Накоплен-
ная энергия могла бы 
бахнуть с большой си-
лой, - говорит Любимо-
ва. - А все эти прогно-
зы - пальцем в небо, не 
иначе. 

Сейсмологи убежде-
ны, что лимит по раз-
рушительным земле-
трясениям в регионе 
исчерпан на следующие 
300 лет.

- В последний раз се-
мибалльное землетрясе-
ние фиксировалось на 
равнинной территории 
Кубани во второй поло-
вине 19-го века, - объ-
ясняет заведующий сей-
смолабораторией КубГУ 
Алексей Мухин. - Поэ-
тому как минимум еще 
триста лет мы можем не 
бояться подземных тол-
чков такой силы.
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Дрожь земли Светлана ОВДЕЙ

Мальчики 
носили воду 
в бутылках 
и справлялись 
с огнем, 
пока не 
приехали 
пожарные. 

Кирилл и Ярос-
лав Божко - род-
ные братья. Ре-
бята живут в 
Н о в о р о с с и й с -
ке. Ярославу 15 
лет, а Кирилл на 
три года младше. 
Совсем недавно, 
18 августа, бра-
тья совершили 
геройский по-
ступок. Школь-
ники спасли лес 
от пожара.

Все произош-
ло в станице 
Раевской. Ки-
рилл и Ярослав 
в тот день были 
дома. В какой-
то момент ре-
бята заметили, 
как рядом на 
участке полы-
хает постройка. 
Бытовка, как вы-

яснилось позже, 
загорелась из-за 
короткого замы-
кания.

Огонь, охва-
тивший поме-
щение, уже пе-
рекинулся на 
участок, траву и 
припаркованные 
машины. Тогда 
братья побежа-
ли спасать лес от 
пожара. Ребята 
вызвали пожар-
ных и рассказали 
о происшествии 
соседям. При 
этом разгорать-
ся огню дальше 
они не позволи-
ли. Пока спаса-
тели ехали к ме-
сту ЧП, Кирилл 
и Ярослав туши-
ли пожар под-
ручными сред-
ствами.

- Мы поливали 
огонь из бутылок. 
Потом,  когда 
приехали пожар-
ные, продолжа-
ли помогать. Не 

могли стоять в 
стороне. Попро-
сили ранцевые 
огнетушители, 
понимали, что 
вместе быстрее 
справимся, - рас-
сказывали ребята 
родителям.

Семья Бож-
ко - коренные 
кубанцы и по-
т о м с т в е н н ы е 
казаки. Кирилл 
и Ярослав зани-
маются спор-
том. Братья не 
раз участвовали 
в соревнованиях 
по смешанным 
единоборствам. 
С турниров они 
привозили до-
мой награды.

П о с т у п о к 
школьников оце-
нили и в регио-
нальном управ-
л е н и и  М Ч С . 
Теперь за геро-
изм и помощь 
братьев хотят 
наградить гра-
мотами.

Братьев, потушивших 
лес под Новороссийском, 
представят к награде

ЗНАЙ НАШИХ

Ярослав (слева) и Кирилл Божко 
не сидели, пока ехали спасатели. 

А активно боролись с огнем.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Кр

ас
но

да
рс

ко
го

 к
ра

я

- Слухи о массе 
толчков сильно 
преувеличены!

Жителей Кубани 
напугали 
прогнозом 
о мощных 
землетрясениях, 
ждать ли толчков 
на самом деле? 
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Владимир ДЕМЧЕНКО

На Украину обрушился 
небывалый ракетный 
дождь, поражены 
энергетическая 
инфраструктура 
и объекты ВСУ.

С НЕБЫВАЛЫМ 
РАЗМАХОМ

В понедельник пророссий-
ские паблики Украины слов-
но прорвало: пишут о взры-
вах, столбах дыма, пламени. 
По географии сообщений яс-
но: незалежную накрыла одна 
из самых массированных атак 
ракетами, бомбами и «Ге-
ранями» за все время СВО. 
Били точно по разведанным 
целям, стараясь не зацепить 
гражданских. Только на этот 
раз с небывалым размахом.    

«Полтавская область. 
Прилетело в место, откуда 
происходит распределение 
подразделений в разные на-
правления. Ротации у банде-
ровцев не будет еще долго».

«Винница и Винницкая об-
ласть - серия прилетов. Мест-
ные товарищи сообщают, что 
один из ударов - по центру 
комплектации. Говорят, что 
мобиков свозят в другое ме-
сто, так что, если прилетело 
по ТЦК, туда им и дорога!»

«Ивано-Франковск. Ско-
рые носятся пачками, часть 
города перекрыта военными. 
Почти во всем городе нет све-
та. Сообщают, что было по-
падание в емкости с ГСМ, 
поднимается черный дым».

«Прилет в стороне Усато-
во, - пишут из Одессы. - На-
хожусь в другой части города, 
но по направлению там. Там 
и подстанция, по ходу, попа-
ло в нее. И свет пропал сразу. 
Работайте, братья!»

ПЕРЕГРУЗИЛИ ПВО
Атака на украинские объ-

екты началась в 8 утра. (При-
мечательно, что 8.00 по Мо-
скве - необычное время. 
Как правило, наша авиация 
работает по целям ранним 
утром, в 3 - 5 часов. Но это 
новая тактика - она утомля-
ет операторов украинской 
ПВО и усыпляет их бдитель-
ность.) Авиация поднялась 
в небо вроде как «с опозда-
нием», корабли с «Кали-
брами», на позиции вышли 
«Искандеры», а высоко под 
облаками повисли дроны-
разведчики «Орлан» и «Су-
перкам», готовые корректи-
ровать огонь и предоставлять 
штабам данные объективного 
контроля.

В назначенный час воздух 
над украинскими городами 
рассекли дроны-камикадзе 
«Герань». В атаке их было не-
сколько десятков, а вместе с 
«Калибрами», авиационны-
ми ракетами и высокоточны-
ми бомбами на укрепления 
противника и его энергети-
ческую инфраструктуру об-
рушилось около 100 целей. 
Система ПВО оказалась пе-
регруженной и была не в со-

стоянии справиться с такой 
нагрузкой.

� Первым последствия уда-
ра почувствовали телезрите-
ли: во время украинского 
телемарафона «Единые но-
вости» в студии погас свет. 
Это случилось как раз в тот 
момент, когда ведущая чи-
тала новость о том, что Зе-
ленский вдруг стал не против 
завершения конфликта путем 
переговоров.

� Во многих регионах встал 
транспорт на электротяге. 
Железной дороге пришлось 
спешно выпустить на линии 
тепловозы, но обеспечить не-
обходимый грузопоток для 
снабжения ВСУ на передовой 
они пока не в состоянии.

� Информация о приле-
тах поступала из Львова, Во-
лыни, Кривого Рога, Дне-
пропетровска, Чернигова, 

Харькова, Одессы. Объекты 
инфраструктуры были по-
вреждены в Хмельницкой 
области и Житомире. А в 
Киеве из-за обесточивания 
объектов также отсутствует 
водоснабжение. Воды нет на 
правом берегу, где находятся 
7 из 10 районов украинской 
столицы, заявил мэр города 
Виталий Кличко.

- Николаевцы сообщают 
о мощном взрыве в районе 
села Трихаты, - говорит ко-
ординатор пророссийского 
сопротивления Сергей Лебе-
дев. - Хороших военных объ-
ектов там нет, но есть одна из 
самых мощных в области под-
станций. После удара пошли 
сообщения о том, что в не-
скольких областных районах 
пропало электричество. Это 
фактическое подтверждение 
попадания.

� Ближе к обеду в Сети 
появилось видео результатов 
удара по Киевской ГЭС. Са-
ма плотина осталась цела, но 
был поражен машинный зал. 

ВСЕ ЦЕЛИ ПОРАЖЕНЫ
� В Киеве несколько 

взрывов прогремело в райо-
не аэропорта Жуляны, весь 
город видел столбы черного 
дыма. По некоторым дан-
ным, именно там базирова-
лись два американских ЗРК 
«Патриот».

� В Тернопольской области 
уничтожена одна из крупней-
ших военных баз на полигоне 
ВСУ. 

� В Ивано-Франковской 
области засветились F-16: 
командующий воздушны-
ми силами ВСУ Николай 
Олещук выложил в Сеть их 
снимки в ангарах. При этом 
в метаданных сохранилась 
геолокация - аэродром Ко-
ломыя. Он якобы хотел убе-
дить Россию, что натовские 
истребители будут взлетать 
с территории Украины. Что 
ж, убедил: как следует из со-
общений очевидцев, в поне-
дельник хорошо прилетело 
именно по этому аэродрому.

� Сообщается о взрывах на 
военных аэродромах Кульба-
кино в Николаевской обла-
сти и в Миргороде Полтав-
ской области, на авиабазе в 
Кропивницком Кировоград-
ской области. В этих лока-
циях тоже были F-16? Если 
и были, то их там уже нет. 
По крайней мере в Мино-
бороны России сообщили, 
что массированный удар был 
успешным:

«Сегодня утром, - гово-
рится в сводке военного 
ведомства, - Вооруженные 
силы Российской Федера-
ции нанесли массирован-
ный удар высокоточным 
оружием большой дально-
сти воздушного и морского 
базирования, ударными бес-
пилотными летательными 
аппаратами по критически 
важным объектам энерге-
тической инфраструктуры, 
обеспечивающим работу 
военно-промышленного 
комплекса Украины. Все на-
значенные цели поражены».

«ПОСМОТРИМ 
НА РЕЗУЛЬТАТЫ»

- Я думаю, это самый круп-
ный удар за всю историю 
нашей операции, - заявил в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» директор Цен-
тра военно-политических 
исследований, профессор 
МГИМО Алексей Подберез-
кин. - По разным данным, 
взлетели порядка трети всех 
наших действующих тяже-
лых бомбардировщиков, 
используются и «Калибры» 
морские, и сухопутные «Ис-
кандеры», и «Кинжалы». И, 
конечно, около сотни наших 
беспилотников. Удар впер-
вые наносится не ночью, а 
днем. И сразу практически 
по всем областям. 

- Поляки заволновались, 
поднимали в небо авиацию 
для обеспечения безопасности 
воздушного пространства...

- Под Львовом есть не-
сколько баз. Если туда ле-
тят наши тяжелые раке-
ты - Х-22, Х-32, Х-101, это 
хорошо слышно на террито-
рии Польши. Там же прохо-
дят логистические пути по-
ставок на Украину. Поэтому, 
конечно, они беспокоятся. 

Минобороны России 
подвело итоги 
массированного удара 
в цифрах - на сайте KP.RU
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У массированного удара по Украине было две цели: энергетическая инфраструктура 
и военные объекты. И все, как отчиталось Минобороны, были поражены.

«Попало в подстанцию, 
свет пропал сразу. 
Работайте, братья!»
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ЗОНА FPV-РАЗБОЯ
- Все, здесь уже начинается зона 

действия FPV-дронов, медленно 
ездить нельзя. Удаление от фронта 
большое, но досюда достают «Баба 
Яга», другие управляемые беспилот-
ники ВСУ… Зафиксированы случаи 
применения до 24 километров. По 
всему белгородскому приграничью 
без разбора бьют по гражданским 
машинам, автобусам, - командир 
группы добровольческого отряда 
спецназначения «Анвар» врубает 
свой дрон-детектор.

В последние месяцы противник 
развернул настоящий террор в при-
граничных районах Белгородской 
области. Не проходит и дня без 
сообщения губернатора Вячесла-
ва Гладкова об очередных жертвах 
украинских «фипивишек». Область 
пошла на беспрецедентные меры. 
Средства РЭБ теперь устанавлива-
ют и на общественный транспорт, 
курсирующий в опасной зоне, и на 
машины спасательных служб, и на 
скорую помощь… Соседняя Курская 
область, которая сдерживает сегодня 
вторжение врага, перенимает опыт. 
Сюда уже завозят бетонные укры-
тия, которые зарекомендовали себя 
в Белгороде.

Завязнув в позиционных боях на 
Курщине, Киев, похоже, решил про-
щупать все наше приграничье в по-
исках слабого места, чтобы открыть 
еще одно направление. На минув-
шей неделе диверсионная группа 
ВСУ попыталась прорваться через 
границу в Брянской области. Как 
сообщил губернатор Александр Бо-
гомаз, пограничники совместно с 
подразделениями Минобороны бла-
гополучно пресекли эту попытку, 
нанеся серьезное огневое поражение 
врагу. Но противник продолжает по-
добные вылазки и на других направ-
лениях, в том числе Белгородском.

Не думал, что старенький отече-
ственный внедорожник может раз-
вивать такую скорость. Вместе с бой-
цами, которые прикрывают нашу 
границу на Белгородчине, мчим в 
сторону ленточки. Напряженную 
тишину в салоне периодически на-
рушает лишь сигнал дрон-детектора, 
который предупреждает о прибли-
жении беспилотников. Но сила сиг-
нала слабая, а значит, дроны где-то 
далеко. Влетаем в укрытие и тут же 
разбегаемся по зеленке.

- Активность противника сейчас 
проявляется только на основных 
трассах Сумы - Харьков, в 40 кило-
метрах от государственной грани-
цы. Но идут постоянные обстрелы, 
воздействие FPV, пытаются давить 
нас РЭБом. Ну, стандартная такая 
позиционная работа.

ПОКОЛОТИЛИ  
НА «КОЛОТИЛОВКЕ»

Топаем по лесной тропе, прикры-
той сверху густыми кронами. Откры-
тые пространства - перебежками. На 
бойцах - добротная экипировка, при-
боры ночного видения на шлемах, 
«банки» на автоматах… Замыкает 
нашу группу медик с рюкзаком по-
лезных в прифронтовой зоне вещей. 
Передо мной - спина замкомандира 
группы «Горбунка» с шевроном на 
спине «Не ходи за мной, я тоже заблу-
дился». Куда ж без юмора на войне.

У каждого за плечами - уникальный 
боевой опыт, который они передают 
обычной пехоте, стоящей на границе. 
И вселяют уверенность в свои силы. 
Принять первый бой психологиче-
ски сложно. Но когда рядом с тобой 
веселые парни на кураже разматы-
вают бронегруппы противника, при-
ходит понимание, что не так уж он и  
страшен.

Так было на погранпереходе «Ко-
лотиловка», который вообще-то не-
гласно имел статус «неприкасаемого», 
потому что именно здесь происходи-
ли основные обмены. В Киеве при-
кинули - раз сюда возят автобусы с 
пленными, значит, дорога не зами-
нирована. И можно нагло, с наскока 
ее оседлать, ворваться в Краснояруж-
ский район Белгородской области, 
чтобы закрепиться, подождать основ-
ные силы и попытаться соединиться 
с силами вторжения в Курской обла-
сти, расширив плацдарм.

- Противнику необходимо открыть 
еще одно направление, после чего 
создать единую линию фронта для 
оттягивания подразделений, - спуска-
ется в траншею «Берет». - Но на дан-
ный момент, как видите, безуспешно. 
Сами заходы противника, которые 
происходили на «Колотиловке», по-
пытку активных действий в Высоком 
мы пресекли, они просто откатились. 
Но на «Колотиловке» в случае успеха 
они бы пошли дальше. Как и в Брян-
ской области. Далее подтянулись бы 
подразделения закрепления по кур-
скому сценарию, для создания еди-
ного фронта.

По глубокому окопу идем вдоль 
государственной границы. Дальше - 

мотки колючей проволоки в чело-
веческий рост, за которой - поле и 
Украина. Но при этом - идилличе-
ская тишина. Кто бы мог подумать, 
что это одно из прорывоопасных на-
правлений.

- Противник особо не активнича-
ет. Стандартная схема - артиллерия 
и «фипивишки». Но это все может 
быстро поменяться. Как на «Колоти-
ловке». Обычное утро, ничего, как го-
ворится, не предвещало. И слышим, 
накат на КПП начался. Подъехала 
техника. У нас там дежурили - ПТРК 
«Корнет», миномет, артиллерия на-
ша ствольная 120-я. Ничего такого. 
Потихоньку своими силами, силами 
союзников наших отбили. Две едини-
цы техники у них выехало, высади-
лась пехота, быстренько разбежались. 
Ну, так же быстренько и сбежались. 
MaxxPro (американский бронетран-
спортер. - Ред.) остави-
ли.

ПОЕДИНОК С ДРОНАМИ
Мы выходим на опорник в ле-

су, обложенный габионами. Здесь 
стоят бойцы-пограничники, кото-
рые встречают «анваровцев» как 
старых друзей. Парни всегда заки-
дывают им сигарет, энергетиков,  
шоколадок.

- «Горбунок» сильно скромнича-
ет, - улыбается «Берет». - Хочется 
отметить работу пограничников, ко-
торые с нами везде взаимодейство-
вали, работу отделений мобильных 
действий, которые выставляли заса-
ды на пути движения пеших колонн 
противника. Именно мобильность 
играла решающую роль. После Соле-
дара, Бахмута для нас это, конечно, 
обыденность. Но если бы не реак-
ция всех подразделений, успеха бы 
не было.

Среди тех, кто не дал противнику 
пробиться вглубь нашей территории, 
были и спецназ, и мотострелки, и 
морпехи 155-й бригады Тихоокеан-
ского флота.

Делимся на две 
группы. «Горбунок» 
садится за руль ква-
дроцикла, ему за 
спину прыгает мой 
коллега с RT Саня  

Яремчук. Они уезжают, а мы остаем-
ся ждать. Их возвра щения.

- Просто «Горбунок» у нас сильно 
заряженный, вот и скромничает, - 
поясняет «Берет». - По факту была 
серьезная работа. Мы не допустили 
прорыва границы, во взаимодей-
ствии с союзными силами нанесли 
серьезный, ощутимый урон против-
нику, после которого он просто бе-
жал. Методичная работа артиллерии, 
работа высокоточным боеприпасом 
«Краснополь», круглосуточное на-
блюдение за воздухом, круглосуточ-
ное применение FPV-расчетов - все 
это дало общий результат. Команд-
ная работа, в которой мы сыграли 
свою роль… Возвращаются, что ли? 
Что-то рановато.

Из-за леса послышался рев квад-
роцикла. Похоже, поездка на по-
гранпереход пошла не по плану. 
Ярем просто светится адреналином. 

Перекидывает съемку с нашлем-
ной камеры в телефон и включает 

звук погромче. В этом пятими-
нутном видео читается тактика 
дроноводов противника. Всю 
дорогу детектор журналиста 
показывает разведывательный 

беспилотник в небе. Парней 
обнаружили и сопровождают. 

Внезапно тревога меняется, по-
казывая FPV, сигнал усиливается, 
Саня кричит об этом «Горбунку», и 
тот въезжает в маленькую рощицу. 
Журналист и спецназер отбегают 
подальше. И тут в небе раздается тот 
самый противный визжащий звук. 
Ярем падает в заботливо вырытую 
кем-то ямку, принимает вид чере-
пашки, буквально вжимаясь в бро-
нежилет и каску. Слышно, как дрон 
заходит на рощу и улетает, снова за-
ходит и улетает, в какой-то момент 
он взрывается где-то в стороне. В 
горле начинает першить, горят губы. 
Похоже, заряд был со слезоточивым 
газом. Парней пытаются выкурить. 
Появляется второй дрон, за ним тре-
тий. Они буквально стригут лопа-
стями кусты. Но не находят добычу. 
Один беспилотник снова взрывается 
в стороне. У третьего садится бата-
рея, и он приземляется на обочину.

- Поедем дальше? - невозмутимо 
интересуется «Горбунок».

- Пожалуй, нет, - резонно решает 
Санек.

И они возвращаются к нам. То, что 
для журналиста стало опасным «при-
ключением», полным впечатлений, - 
ежедневная рутина подразделений, 
которые охраняют госграницу. В та-
ких условиях постоянно снабжаются 
опорники по всему рубежу, прово-
дится ротация и отбиваются накаты.

- Хотите еще, милости просим, - 
похлопывает по автомату с глуши-
телем «Берет».

За колючкой многозначительно 
промолчали.

Специальный репортаж

Отчаянные парни не дали 
врагу прорвать границу
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Командир 
группы отряда 

спецназа «Анвар» 
с позывным «Берет» 
похож на сказочного 

хозяина леса 
в белгородском 

пограничье. 

Эти бойцы наваляли 
бронеколонне ВСУ, 

пытавшейся открыть  
еще один фронт -  
на Белгородчине.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Будь в курсе 
последних  
новостей  
об СВО - на сайте 
KP.RU
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев провел ко-
ординационное заседание анти-
террористической комиссии и 
оперативного штаба по обеспе-
чению правопорядка, посвящен-
ное началу учебного года. В нем 
также принял участие руководи-
тель УФСБ по региону Сергей За-
харихин.

ПОРЯДОК  
НА ПУТИ К ШКОЛЕ

Глава Кубани, открывая сове-
щание, отметил, что в новом учеб-
ном году будет работать более трех 
тысяч образовательных учрежде-
ний. В числе которых 1251 школа. 
Порядка 790 тысяч школьников 
сядут за парты, 76 тысяч из них - 
пойдут в первый класс.

- Торжественные линейки 
в честь Дня знаний пройдут 
2 сентября. Безопасность де-
тей мы должны обеспечить на 
всем пути от дома до школы. 
Это значит, что к 1 сентября, и 
ни днем позже, необходимо за-
вершить обновление тротуаров, 
дорожной разметки и знаков, 
проверить исправность улич-
ного освещения и эвакуировать 
бесхозный транспорт вблизи 
школ. Прошу организовать 
дежурство сотрудников Госав-
тоинспекции, а также обсле-
дование школ и прилегающих 
территорий, - акцентировал 
Вениамин Кондратьев.

На совещании отметили, что за 
правопорядком 2 сентября будут 
следить около четырех тысяч со-
трудников полиции, а также более 
тысяч частных охранных форми-
рований и представителей обще-
ственности.

Отдельно обсудили вопрос ра-
боты школьных автобусов. Уче-

ников в образовательные учре-
ждения и обратно домой возят 
около 1400 машин. 92% из них 
уже прошли проверку. Все они 
оборудованы спутниковой нави-
гацией ГЛОНАСС/GPS.

Помимо этого, сотрудники пра-
воохранительных органов прове-
дут с педагогами школ и детских 
садов специальный инструктаж 
и отработают действия в случае 
обнаружения подозрительных ве-
щей.

ПРОВЕРКА  
ПРОЙДЕНА

Особое внимание участники со-
вещания уделили безопасности 
образовательного процесса. В этом 
году на эти цели, акцентировал Ве-
ниамин Кондратьев, выделили бо-
лее 1 млрд рублей.

- Это средства на видеонаблю-
дение, пожарную сигнализацию, 
а также антитеррористическую за-
щиту. Более 700 школ и детсадов 
оснастили системами автомати-
ческой противопожарной защи-
ты. На всех объектах есть кнопки 
тревожной сигнализации, видео-
наблюдение и металлоискатели, 
территории освещены. Мы долж-
ны создавать условия, чтобы на-
ши дети чувствовали себя в без-
опасности, - пояснил губернатор 
Краснодарского края.

Заместитель главы региона Анна 

Минькова уточнила, что проверка 
готовности к новому учебному го-
ду уже завершена. Ее прошли все 
3253 образовательных учреждения 
региона. Кроме того, 29 и 30 августа 
по всей стране пройдут учения по 
антитеррору, в них примут учас-
тие работники школ, техникумов 
и колледжей.

 ■ КСТАТИ

На них  
юные артисты  
будут ездить  
на выступления.

Парк музыкальных школ 
и школ искусств пополнят 
10 новых автобусов. Об 
этом журналистам расска-
зал глава Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Он напомнил, что весной 
на личный прием к нему при-
шла жительница Кропотки-
на, которая рассказала, что 

ее сын учится в музыкаль-
ной школе № 1 и состоит 
в оркестре баянистов-ак-
кордеонистов. Всего же ее 
посещают 425 детей.

Молодой человек победил 
в первом детском культур-
ном форуме «ЯВКультуре». 
В качестве приза он попро-
сил исполнить его мечту 
- вместе с оркестром вы-
ступать на различных кон-
цертных площадках региона.

- Для этого нужен такой 
транспорт, в котором по-
местится весь коллектив и 
музыкальные инструменты. 
Уверен, таких талантливых 
ребят нужно поддерживать, 
создавать условия для раз-
вития их способностей. По-
ручил приобрести автобус 
для этой музыкальной шко-
лы, параллельно разработать 
программу по обеспечению 
транспортом коллективы всех 

музыкальных школ, которые 
гастролируют с оркестрами 
по краю. Сегодня передаем 
первые десять автобусов. В 
следующем году продолжим 
закупку транспорта, - уточнил 
Вениамин Кондратьев.

Новые автобусы, в ко-
торых более 50 мест, по-
лучили школы искусств 
Краснодара, Анапы, Ново-
российска, Сочи, Кавказ-
ского, Крымского, Кур-

ганинского, Лабинского, 
Мостовского и Туапсинско-
го районов. Средства на их 
покупку выделили из крае-
вого бюджета по програм-
ме «Развитие культуры».

- Наш край - один из ли-
деров в стране в обла-
сти образования в сфере 
культуры. По численности 
воспитанников детских му-
зыкальных школ и школ 
искусств Кубань уступает 

только Московской области 
и Москве. Талантливые маль-
чишки и девчонки - гордость 
нашего региона. Ежегодно 
более 31 тысячи ребят уча-
ствуют в конкурсах, выстав-
ках, фестивалях культуры и 
искусств краевого, всерос-
сийского и международного 
уровней. Из них более 20 
тысяч становятся победите-
лями. Гордимся их успехами, 
они - будущее нашего края 
и всей страны, - добавил Ве-
ниамин Кондратьев.

Музыкальные школы получат 10 автобусов

На земельном 
участке 
планировалось 
строительство 
санатория.

Губернатор Красно-
дарского края Вениа-
мин Кондратьев посе-
тил с рабочим визитом 
Сочи, где обсудил стро-
ительство на террито-
рии реликтового леса в 
районе Мамайки сана-
тория, а также провел 
совещание, посвящен-
ное развитию курорта.

Глава Кубани отме-
тил, что ему сообщи-
ли о планах застроить 
земельный участок 
площадью девять гек-
таров, находящийся в 
районе Мамайки око-
ло улицы Ландышевой. 
Его вместе с эколога-
ми он осмотрел с вер-
толета.

- Землю перевели из 
«зоны озелененных тер-
риторий общего поль-
зования» в «зону от-
дыха» для реализации 
инвестпроекта и стро-
ительства гостиниц. 
Развитие курортного 
города не может идти в 
ущерб экологии. Имен-
но такие виды - лес, го-
ры и море - заставляют 
туристов возвращаться 
в Сочи снова и снова. 
Эти уникальные места 
принадлежат даже не 
краю - всей стране. 
Здесь я полностью на 
стороне жителей. Мы 
обязаны защитить лес 
от застройки и сохра-
нить его для следую-
щих поколений, - ак-
центировал Вениамин 
Кондратьев.

На этом участке ре-
ликтового леса, как 
рассказали главе реги-
она, можно встретить 
редкие краснокнижные 
виды растений, что де-

лает его особо ценным. 
Губернатор в свою 
очередь поручил про-
работать возможность 
присвоить ему статус 
особо охраняемой при-
родной территории и 
оборудовать пешеход-
ные маршруты, чтобы 
жители и гости курорта 
смогли гулять и наслаж-
даться природой.

На совещании, по-
священном развитию 
Сочи, Вениамин Конд-
ратьев поблагодарил 
экологов и всех нерав-
нодушных за сигнал, 
который поможет спа-
сти от уничтожения уни-
кальную экосистему.

- Нам важно сохра-
нить баланс между эко-
логией и экономикой в 
интересах курорта, его 
жителей и гостей. Не-
обходимо обеспечить 
сбалансированное 
развитие Сочи, сохра-
нить его водно-зеленый 
каркас. Сейчас специа-
листы петербургского 
института перспектив-
ного градостроитель-
ства ведут работу над 
проектом новых пра-
вил землепользования 
и застройки города. Во 
всех документах уча-
сток по улице Ланды-
шевой должен остать-
ся зеленой зоной. И 
это касается не только 
этой, но и других ле-
сных территорий, - под-
черкнул губернатор.

Главе Кубани со-
общили, что всего в 
Сочи создано девять 
особо охраняемых 
природных террито-
рий местного значе-
ния, где запрещена 
любая хозяйственная 
деятельность. В этом 
году подобный статус 
планируется присво-
ить еще четырем зе-
мельным участкам.

Глава Кубани 
поручил защитить 
зеленую зону 
в Сочи

ВАЖНО!

За парты в этом году 
сядут более 790 
тысяч учеников.

Вениамин Кондратьев 
отметил, что необходимо 
создавать все условия, 

чтобы дети чувствовали себя 
под надежной защитой.

Более 1 млрд рублей 
направили на безопасность 
школ и детсадов
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев при-
нял участие в 35-м съезде Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, кооперативов и 
других малых сельхозпроизво-
дителей Кубани.

ГАРАНТ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Фермерское сообщество Кра-
снодарского края - самое круп-
ное в стране, подчеркнул глава 
региона. По его словам, порядка 
13 тысяч фермерских хозяйств 
обрабатывают более 1,2 млн гек-
таров полей, то есть треть от всей 
посевной площади Кубани.

- Краснодарский край - гарант 
продовольственной безопасно-
сти страны. И в условиях сегод-
няшних вызовов и трудностей 
важно сохранить стабильность, 
обеспечить дальнейшее развитие 
фермерских хозяйств. На долю 
КФХ приходится около 30 про-
центов от общекраевого урожая 
зерна, 25 процентов - урожая 
овощей. Еще два года назад мы 
говорили, что у фермеров-расте-
ниеводов урожайность на 8-10 
процентов ниже, чем у крупных 
хозяйств. Благодаря сотрудни-
честву с нашими учеными вам 
удалось сократить отставание до 
пяти-шести процентов, - уточ-
нил Вениамин Кондратьев.

Достичь полученных результа-
тов удалось благодаря государ-
ственной поддержке. Только в 
этом году на развитие регио-
нального АПК выделили 11 млрд  
рублей. В том числе 1,7 млрд ру-
блей - увеличенный пакет помо-
щи фермерам.

Для них доступны гранты по 
программе «Агростартап». По 
программе «Малый сад» можно 
воспользоваться субсидиями на 
покупку холодильного оборудо-
вания для садоводства полного 
цикла. Также возобновлены фе-
деральные гранты на развитие 
семейных ферм.

Кубань продолжает удерживать 
лидирующую позицию среди 
других регионов страны по про-
изводству сельскохозяйственных 
культур, сказал президент АККОР 
России Владимир Плотников.

- Это стало возможным благо-
даря большому труду аграриев 
и поддержке отрасли руковод-
ства края, лично губернатора. 
Перед нами стоит много задач. 
Главная - сохранить высокие по-
казатели урожайности, надои, 
обеспечить доходность и рента-
бельность производства. Кубань 
- пример для других регионов 
страны. Фермеры должны быть 
вместе. Сильные аграрии - опора 
для страны, - добавил он.

На съезде также отметили, 
что подобный формат остается 

одним из самых эффективных 
способов по обмену мнениями 
между органами власти и пред-
ставителями агропромышлен-
ного комплекса, а также обсу-
ждению и решению различных 
вопросов.

УВЕРЕННОСТЬ  
В БУДУЩЕМ

Глава Кубани обратил внима-
ние на развитие животноводства 
в регионе. В частности, он на-
помнил о мерах государственной 
поддержки, которые действуют 
в крае. Фермеры в свою оче-
редь обратились к губернатору 
с просьбой увеличить субсидии 
на молоко. 

- Фермеры смогут развивать-
ся, будучи уверенными в том, 
что выгодно продадут свою про-
дукцию. Необходимы субсидии 
за реализованное молоко. Осо-
бенно это важно для небольших 
хозяйств. Поддержка поможет 
сохранить поголовье. На 2025 
год дополнительно выделим 350 
миллионов рублей на эти цели, 
- конкретизировал Вениамин 
Кондратьев.

На поддержку производите-
лей молока в этом году в крае 
выделили более 1 млрд рублей. 
Средства идут на выплату одного 
рубля за литр проданного моло-
ка. Фермеры в свою очередь по-
лучают по четыре рубля за литр.

По словам губернатора, это 
еще не все. Производители могут 
воспользоваться льготными зай-
мами краевого Фонда развития 
промышленности в размере до 
50 млн рублей со ставкой от 1% 
до 3% годовых. Средства можно 
вложить в создание или модер-
низацию производства.

РОСТ СОБСТВЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ

На 35-м съезде Ассоциации 
глава Кубани Вениамин Конд-
ратьев также рассказал о работе 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств региона.

Он отметил, сельскохозяйст-
венные кооперативы с 2017 го-
да смогли в три раза увеличить 
выпуск собственной продукции. 
Для помощи именно таким объе-
динениям в регионе разработаны 
и запущены специальные меры 
поддержки.

- До 90 процентов затрат ком-
пенсируем начинающим ко-
оперативам на приобретение 
техники и оборудования для 
переработки. Такую поддержку 
оказываем уже семь лет. Как ре-
зультат, в Краснодарском крае 
работает 157 сельскохозяйст-

венных кооперативов. Ежегодно 
они производят продукции на 1,7 
миллиарда рублей. Объединяться 
выгодно - основную добавлен-
ную стоимость дает переработ-
ка сельхозпродукции. Благодаря 
кооперации за последние восемь 
лет создали полтысячи новых ра-
бочих мест, - конкретизировал 
Вениамин Кондратьев.

Это не все механизмы поддер-
жки. Губернатор также отметил, 
что зарегистрированным в сель-
ской местности потребительским 
кооперативам предоставляются 
субсидии на возмещение поло-
вины затрат, связанных, напри-
мер, с приобретением животных 
или мальков для рыбоводческих 
хозяйств. Максимальный размер 
такой поддержки - не более 3 млн 
рублей на один кооператив.

Помимо этого, есть возмож-
ность компенсировать до поло-
вины потраченных средств, но не 
более 10 млн рублей, на покуп-
ку перерабатывающего оборудо-
вания или мобильных торговых 
объектов.

Частичной компенсацией мож-
но воспользоваться при покупке 
мяса, овощей, картофеля или мо-
лока у членов кооператива и лич-
ных подсобных хозяйств; обнов-
лении стада крупного рогатого 
скота и выплаты за купленное в 
лизинг оборудование для хране-
ния; переработки или упаковки.

Средства  
помогут сохранить 
поголовье крупного 
рогатого скота.

Две из них сдали 
в эксплуатацию 
в этом году.

Губернатор Кра-
снодарского края Ве-
ниамин Кондратьев 
рассказал представи-
телям средств мас-
совой информации 
о развитии в регионе 
сети газовых запра-
вочных станций.

Кубань занимает пя-
тое место в стране по 
уровню развития рын-
ка газомоторного то-
плива, сообщил глава 
края. По его словам, в 
этом году на развитие 
соответствующей ин-
фраструктуры напра-
вили 180 млн рублей.

- За счет освоения 
этих средств в этом го-
ду строим новые газо-
вые заправки. Две - в 
Кущевском и Темрюк-
ском районах - уже 
запустили. Заверша-
ют работы на объек-
тах в Белореченском, 
Мостовском и Крым-
ском. Всего за пять лет 
в регионе обустроили 
18 таких станций. Ме-
тан - самый экологи-
чески чистый вид то-
плива, поэтому запрос 
на них есть на наших 
курортах и в районах, 
где активно развива-
ется сельское хозяй-
ство. Вопрос сохране-

ния экологии сегодня 
особенно важен для 
нашего края, - доба-
вил Вениамин Конд-
ратьев.

Всего же в 22 на-
селенных пунктах 
региона работает 37 
газовых заправок. 
При этом строитель-
ство компрессорных 
станций и создание 
необходимой инфра-
структуры можно ком-
пенсировать за счет 
федеральных субси-
дий.

Помимо этого, уточ-
нил губернатор, в ре-
гионе ведется работа 
по переводу общест-
венного транспорта, 
сельскохозяйственной 
и коммунальной тех-
ники на газомоторное 
топливо. Средства на 
это выделяются из 
федерального и реги-
онального бюджетов. 
С 2020 года направили 
порядка 350 млн ру-
блей.

- В Краснодарском 
крае из бюджета вы-
деляют средства на за-
купку общественного 
транспорта, работа-
ющего на природном 
газе. За последние два 
года в курортных го-
родах появилось 240 
новых автобусов на 
метане, - уточнил Ве-
ниамин Кондратьев.

На Кубани построили 
18 газовых заправок

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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На поддержку фермеров 
направят еще 350 млн рублей

Вениамин Кондратьев отметил, что  
в условиях сегодняшних вызовов и трудностей 
важно сохранить стабильность и обеспечить 
дальнейшее развитие фермерских хозяйств.
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В Париже проходит Мирная кон-
ференция, на которой решаются 
важнейшие вопросы в отношении 
бывших союзников фашистской 
Германии. В сложных условиях 
обсуждается экономическая со-
ставляющая мирных договоров: 
«австралийская делегация внесла 
к проектам заключаемых Мирных 
договоров с бывшими союзниками 
Германии 73 поправки, т. е. боль-
ше, чем все европейские делега-
ции, вместе взятые. Между тем, 
казалось бы, непосредственные 
интересы Австралии в соответ-
ствующих районах Европы не 
могут идти ни в какое сравнение 
с интересами других стран, ис-
пытавших агрессию гитлеровской 
Германии и ее сателлитов и вед-
ших войну против них на своей 
территории».

Зато есть большой интерес 
у США и Великобритании, с  го-
лоса которых и поет Австралия.

«Представитель австралийской 
делегации заявил, что Австралия 
возражает против суммы репа-
рационных платежей Советскому 
Союзу в 300 миллионов долла-
ров, установленной условиями 
перемирия с  Румынией от 12 

сентября 1944 г. и подтвержден-
ной в проекте мирного договора, 
предложенном Советом министров 
иностранных дел. Кроме того ав-
стралийская делегация возражает 
против установленного порядка 
платежей и, в особенности, вы-
платы репараций за счет текущей 
промышленной продукции.

Австралийская делегация пред-
лагает выплачивать репарации, по 
выражению оратора, «в иностран-
ной валюте», по преимуществу 
долларами и фунтами стерлингов».

«Нельзя сказать, что это плохо 
задумано… С точки зрения капи-
талистов тех стран, которые бу-
дут продавать доллары и фунты 
стерлингов! Ведь при реализации 
австралийского плана Румыния, 
например, целиком попадает в за-
висимость от США, которые легко 
будут диктовать румынам цены на 
экспортные товары, какие будут 
выгодны не румынам, а американ-
цам. Ясно, в чью пользу в конеч-
ном итоге пойдут эти репарации 
и кто от этого выиграет не в по-
следнюю очередь!»

В результате СССР удалось от-
стоять свои позиции. Румыния 
и Финляндия выплачивали СССР 
по 300 млн долларов. Венгрия  - 
200 млн, Италия - 100 млн.

В следующем году 
«Комсомольской правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Корреспондент «Комсомолки» 
уговаривает Копперфильда 
сделать Мавзолей невидимым

Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

1946

2003
Военный обозреватель «Комсомолки» полков-

ник Виктор Баранец ведет борьбу с коррупцией 
в армии.

«Неподсудные генералы» - так называлась се-
рия материалов, опубликованных в «КП» 8, 9, 10, 
12 и 15 июля с. г. Напомним: мы назвали фамилии 
120 генералов и адмиралов, которым инкримини-
ровались уголовно наказуемые действия. Лишь 
единицы из запятнавших себя и армию офицеров 
были осуждены, остальные признали свою вину 
и благополучно попали под амнистию. Причем не-
сколько десятков амнистированных преступников 
продолжают служить и сегодня, требуя от подчи-
ненных честного выполнения долга перед Родиной 
и строгого соблюдения законов...»

«Из источников в центральном аппарате Ми-
нобороны РФ нам стало известно, что после по-
явления «Неподсудных генералов» заместитель 
Генерального прокурора Российской Федерации, 
Главный военный прокурор генерал-полковник 
юстиции Александр Савенков направил мини-
стру обороны страны Сергею Иванову конфи-
денциальное письмо, в котором предложил главе 
военного ведомства очистить войска и флоты 
от военачальников, потерявших моральное право 
руководить».

«Главный военный прокурор вежливо напо-
минает главе военного ведомства, что в наших 

военных законах четко сказано: преступление 
дает повод для досрочного увольнения офицеров 
со службы, в том числе и высших. Сегодня же бо-
лее 30 генералов и адмиралов, допустивших 
уголовщину, попавшихся на воровстве, квартир-
ных и других махинациях, продолжают спокойно 
тянуть непыльную лямку.

Один из них - контр-адмирал Юрий Кличугин, 
осужденный к 4 годам и 6 месяцам лишения 
свободы за превышение служебных полномочий 
при реализации военного имущества по заве-
домо заниженной цене. Он нанес государству 
ущерб в 15 млн рублей. И при всем при этом 
был счастливо амнистирован...»

«В Минобороны корреспонденту «КП» сообщи-
ли, что министр дал указание готовить проект 
приказа об увольнении из Вооруженных сил 
первой «партии» замаравших погоны и честь 
полководцев».

На первой по-
лосе фоторепор-
таж с  похорон 
Юрия Никулина 
и тут же интервью 
с Дэвидом Коп-
перфильдом , 
с  ним в  Неваде 
побеседовал наш 
собкор Андрей Ка-
банников:

«Наш корре-
спондент первым 
из российских 
журналистов взял 
интервью у знаме-
нитого мага и ку-
десника, который 
в сентябре побывает с гастролями в Москве и Петербурге».

«- В Нью-Йорке ты сделал невидимой статую Свободы. В Пекине 
прошел через Великую Китайскую стену. Каким фокусом ты со-
бираешься поразить москвичей?

- Я еще думаю над этим. У тебя есть предложения?
- Не знаю. Ну можно, например, сделать невидимым Мавзолей.
- Но ведь будет большой скандал.
- Трудно сказать. В России намечается всеобщий референдум 

по этому поводу. Политические страсти кипят. А тут он исчезает 
по волшебству Копперфильда - и нет причины для споров.

- Да, но ведь я могу это сделать только на время, а вы хотите решить 
вопрос раз и навсегда.

- Действительно. Ну хорошо, ты будешь выступать в Кремлевском 
Дворце съездов, месте, где проходили партийные форумы. Можно 
оживить дух кого-нибудь из генсеков и полетать вместе с ним.

- Я не оживляю духов, это черная магия. И летаю только с очень сим-
патичными девушками».

1997

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 27 августа

«Я люблю тебя, Рос-
сия! Сокровенные моно-
логи Владимира Жири-
новского» - предвыборная 
статья. Вроде бы агитация, 
но сегодня слова Владими-
ра Вольфовича, известного 
своими пророчествами, на-
полняются новым смыслом:

«От России веет теплом. 
Она вообще самая лучшая 
страна мира. Мы должны 
так и относиться к своей 
Родине. Перестать поливать 
ее грязью, охать и ахать. 
Сейчас самое время, что-
бы сделать из нее цветущий 
край».

«Недавно один из журнали-
стов задал мне вопрос: «Как 
бы вы определили XXI век для 
России?» Я ответил: «Это век 
покаяния. Покаяния за раз-
гром Российской империи 
и Советского Союза».

«XXI век должен стать веком 
России и Китая, как XX век 
стал веком США. Китай сейчас 
вырвался вперед - их правите-
ли оказались мудрее наших. 
Но одни они надорвутся тягать-
ся с Соединенными Штатами. 
Как и нам одним не вылезти 
из ямы, в которую мы себя за-
капывали в последние деся-
тилетия. А вместе мы можем 
создать мощный евразийский 
союз, который станет альтер-
нативой гегемонии США. И это 
пойдет на пользу всему миру».

Конечно, дальше Жиринов-
ский рисует картину совсем 
уж фантастическую:

«Соперничество американ-
ской и евразийской цивили-
заций выльется в новый тех-
нический прорыв. Они будут 
посылать космические кораб-
ли на Марс, мы - на Венеру, 
будем конкурировать, кто за-
пустит более экологически чи-
стые производства, кто скорее 
придумает лекарства, которые 
продлят человеческую жизнь 
до 150 лет, уберем шлагбау-
мы, Шенгенской зоной станет 
весь мир. Поднимем экономику 
Африки и Ближнего Востока. 
Террористы умрут как класс. 
Правнуки Буша и бен Ладена 
приедут в  Санкт-Петербург 
и на могиле Ленина покаются 
за все то зло, что причинили 
миру их прадеды».

Хотя не  настолько уж 
утопичны его прогнозы 
2003 года:

«И в России жизнь нала-
дится. Уберем, наконец, 
из городов все хрущобы. 
Построим людям комфорта-
бельные дома и коттеджи. 
Очистим реки. Покончим 
с безработицей. Беремен-
ные женщины, матери, вос-
питывающие детей, стари-
ки, инвалиды  - это будут 
почетные безработные. 
Юань и рубль станут кон-
вертируемой валютой на-
равне с долларом. К Рос-

сии потянутся все бывшие 
страны СССР».

«Править будет президент. 
Избирать его будем на 7 лет. 
4 года - слишком малый срок, 
чтобы реализовать замыслы. 
Не  успеешь сформировать 
команду, как надо снова бо-
роться за пост. 7 лет  - иное 
дело. Можно воплотить многое 
из того, что задумано».

«…рожать станет престижно 
и патриотично. Москва преоб-
разится еще больше и станет 
официальной столицей мира».

«Прекрасно понимаю, что 
не  все это осуществится. 
Жизнь, к сожалению, слож-
нее, и силы зла так просто по-
строить рай на Земле не по-
зволят.

Но в  одно я  верю точно. 
У России будущее лучше, чем 
ее прошлое».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU
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Почти треть производимой в 
крае теплоэнергии приходится на 
крайцентр, здесь же находится 
каждый четвертый метр тепло-
сетей на Кубани. Поэтому ситу-
ация в Краснодаре становится 
драйвером для развития других 
районов. За последнее время здесь 
уже опробовали нововведения, 
которые улучшили ситуацию с 
отоплением и горячей водой. Но и 
проблем в отрасли хватает. Об 
этом мы пообщались с генераль-
ным директором Краснодарте-
плоэнерго Русланом Хайровым. 
Это самый крупный поставщик 
ресурса в регионе.

«Любое время года 
дЛя тепЛоэнергетиков 
- это горячая пора»

- Руслан Зирякович, к зиме 
готовы?

- Мы четко понимаем, что, где 
и в каком объеме нужно сделать: 
любые работы планируются и ре-

ализуются. Уже подготовили 120 
котельных из 163, сто центральных 
тепловых пунктов из 114. Провели 
гидравлические испытания на 450 
километрах сетей из 573. Провели 
капремонт на двух километрах, в 
плане еще три. До 1 октября закон-
чим основные работы, и краевая сто-
лица будет полностью подготовлена 
к отопительному сезону. 

Дополнительно устанавливаем 
400 единиц запорной арматуры: 
если случится порыв, сможем опе-
ративно отключать конкретный сек-
тор, а не целый район. Действует 
программа по восстановлению на-
ружной изоляции. Из плановых 26 
тысяч погонных метров выполнено 
почти десять тысяч. Продвинулись и 
в части разрытий после выполнения 
работ: в 2023 году их было 160, 

сейчас 57. Также получили эффект 
от внутритрубной диагностики.

- Это когда робот «плавает» 
по трубам и все там изучает?

- Именно! Критические участки по 
результатам исследования заменили 
сразу в прошлом году, в нынешнем 
обновили еще пять. Робот показыва-
ет и время, когда нужно произвести 
ремонт: безотлагательно, либо в те-
чение определенного срока. Прош-
лый отопительный сезон показал 

хороший эффект от исследования: 
аварий на магистральных сетях не 
было.

Также причина в том, что каче-
ственно готовили технологическое 
оборудование, трубопроводы, цен-
тральные тепловые пункты, котель-
ные. Многие потребители начали 
выражать слова благодарности: 
писали, что впервые за 10, 15, 18 
лет в квартирах стало действитель-
но тепло.

износ сетей  
в краснодаре -  
боЛее 70 процентов

- Но эти работы не дадут эф-
фекта, если сами дома не го-
товы к холодам... 

- Бывает, что в микрорайоне или в 
каком-то «кубике» с отоплением все 

отлично, а в отдельном доме или в 
разных подъездах проблемы. Значит, 
неправильно функционирует система 
внутри! Поэтому качественная подго-
товка потребителей - управляющих 
компаний и ТСЖ - тоже очень важна. 
Ситуация в Краснодаре улучшается, 
потому что мы стали основательнее 
контролировать их подготовку. На 
сегодня получили 3100 заявок на 
приемку готовности, выдано уже по-
чти 2900 актов. 

- Насколько ремонт может 
глобально поменять ситуацию 
с теплоснабжением?

- В целом по Краснодару при-
мерно 70 процентов теплосетей 
уже выработали свой ресурс. Это 
критично. Именно в отопительный 
период по причине изношенности 
выходит из строя отопительное 
оборудование. Мы оперативно все 
восстанавливаем, быстро вводим 
в строй. Но любое оборудование 
имеет свой ресурс, и его нужно 
обновлять, а это значительные 
расходы.

То, что мы делаем в последние 
два года, улучшает ситуацию в те-
плосетевом комплексе краевой 
столицы. Это подтверждают и от-
зывы потребителей, и отсутствие 
глобальных сбоев. Но, чтобы мас-
штабно обновить и модернизиро-
вать инфраструктуру на опереже-

ние, на перспективу, нужно кратно 
увеличивать вложения в отрасль. 

- Раньше какие-то работы 
нельзя было выполнить из-за 
должников. Сейчас проблема 
существует? 

- Общий объем задолженности 
ощутимый: 260 миллионов! Ведем 
постоянную борьбу с должниками, 
в исключительных случаях ограни-
чиваем подачу ресурса там, где это 
допустимо. По двум руководите-
лям управляющих компаний возбу-
ждаются уголовные дела. Но таких 
нерадивых организаций на рынке 
ЖКХ становится все меньше, - они 
просто постепенно уйдут с рынка. 

новые техноЛогии 
ускориЛи время 
ремонта

- Как идет реагирование на 
какие-то сбои?

- Сейчас нам не нужно отправлять 
людей для поиска утечки, выполнять 
разрытия: видим все параметры в 
реальном времени: давление, рас-
ход, температуру. Внедряем про-
граммный комплекс, который управ-
ляет всеми процессами. Видим цикл 
проведения мероприятий от посту-
пления заявки до выполнения работ 
с фото-видеоотчетом.

- Какие-то из новшеств приго-
дились в других городах? 

- Мы постоянно тиражируем на-
ши лучшие практики, обмениваемся 
опытом. Например, Новороссийск 
стал пятым в стране и первым не-

миллионником, где провели вну-
тритрубную диагностику. Также 
там закупили 12 новых дизельных 
электростанций: они обеспечат ста-
бильную подачу электроэнергии на 
объекты в случае непогоды. В горо-
де-герое, как и в Краснодаре, обнов-
ляется и парк транспорта.

- Проводите ли объезды, об-
щаетесь с сотрудниками?

- Я ввел правило хотя бы раз в не-
делю объезжать объекты, смотреть, 
где достигаем целей, а где буксуем, 
общаюсь с сотрудниками. Все зна-
ют, что ко мне в любое время можно 
подойти с любым вопросом: всегда 
отвечу и помогу. Бывает так, что у 
людей появляются какие-то идеи, 
они предлагают решение проблем. 
Поэтому у нас нет предела совер-
шенству, развитие теплоэнергети-
ческого комплекса будет поступа-
тельным и постоянным!

- Какие перспективы видите 
на будущее?

Самая главная задача - чтобы 
потребители не имели перебоев с 
отоплением и горячей водой. Так-
же в планах тиражирование наших 
передовых наработок и практик на 
других предприятиях края.

Программы развития и обновле-
ния теплосетевых комплексов у нас 
очень амбициозные и финансово 
емкие. В Краснодаре сумма инве-
стиций до 2030 года - порядка семи 
с половиной миллиардов рублей, в 
Новороссийске - два с половиной 
миллиарда. Это те вложения, кото-
рые нужны незамедлительно, без 
них предприятия теплоэнергетики не 
смогут развиваться. Только в случае 
постоянного обновления мы полу-
чим стабильную работу без сбоев, 
а также и по-
ложительные 
отзывы потре-
бителей.
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гендиректор краснодартеплоэнерго руслан хайров:

выправить 
ситуацию помогут 
новые технологии 
и инвестиции.

70 процентов теплосетей 
в Краснодаре уже 
выработали свой ресурс!

Генеральный директор Краснодартеплоэнерго 
Руслан Хайров.

К отопительному сезону в крайцентре 
начали готовиться еще с апреля.

Наш спикер регулярно бывает на всех объектах, 
контролируя выполнение поручений. Слева 

- главный инженер Андрей Кочетков.

В случае непогоды поддерживать стабильное 
теплоснабжение в Новороссийске будут 
благодаря новым дизель-генераторам.

Подготовил 
Егор 
КУЗНЕЦОВ.

полную 
версию 
интервью 
читайте  
на сайте kp.ru
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«Золотая судья» Елена Хахалева:

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Казаки вели 
ожесточенные сражения 
несколько недель.

Казаки Кубанского каза-
чьего войска, воспитанники 
казачьих детских лагерей, а 
также местные жители в селе 
Ачуево Приморско-Ахтар-
ского района почтили па-
мять павших во время так 
называемого Улагаевского 
десанта.

Традиционно поминове-
ния, посвященные павшим 
казакам, которые сражались 
за Родину и Кубань в 1920 
году, начались с молебна. 
Его провел настоятель храма 
Святого Архистратига Миха-
ила иерей Спиридон Лазур-
ченко.

Об истории поминовения 
присутствующим рассказали 
атаманы Славянского и Брю-
ховецкого районных казачьих 
обществ Александр Семко и 
Евгений Самарский.

Во время Гражданской 
войны на Азово-Черномор-
ском побережье шли оже-
сточенные бои красных и 
белых. В августе 1920 года 
группы особого назначения 
Русской армии Врангеля под 
командованием генерал-
лейтенанта Сергея Улагая 
высадилась в нескольких 
населенных пунктах Азов-
ского моря.

Основные силы были сос-
редоточены в районе тогда 
еще станицы Приморско-
Ахтарской. План генера-
ла Врангеля состоял в том, 
чтобы силы под командова-
нием генерала Улагая сое-
динились с отрядами белог-
вардейцев, высадившихся в 

районе Новороссийска и Та-
мани, и двинулись на Ека-
теринодар. В случае победы 
на Кубани был бы образован 
новый антисоветский фронт. 
Казаки враждебно относи-
лись к насаждаемой совет-
ской власти.

Десант под командовани-
ем генерала Улагая 14 авгу-
ста 1920 года занял стани-
цу Приморско-Ахтарскую. 
Казаки отбросили немно-
гочисленные силы красног-
вардейцев, которые были 
посланы вернуть населен-
ный пункт обратно.

17 августа группа Улагая 
перешла в наступление и за-
няла станицы Брюховецкую 
и Тимашевскую. Уже бук-
вально через несколько дней 
казаков вытеснили из захва-
ченных населенных пунктов. 
Им также отрезали морской 

путь, заминировав выход из 
Приморско-Ахтарской.

К 30 августа красные раз-
делили отряд Улагая на две 
части и в начале сентября 
полностью уничтожили его.

На месте высадки де-
санта более 20 лет на-
зад казаки Брюховецкого 
районного и Ачуевского ху-
торского обществ установи-
ли поклонный крест. Памят-
ная надпись на нем гласит: 
«Невинным жертвам брато-
убийственной войны 1919-
1920 годов». Монумент везли 
тогда на лошадях и подводах 
порядка 170 километров.

В этом году участники 
Брюховецкого и Славянско-
го РКО реконструировали 
поклонный крест и устано-
вили новые таблички в па-
мять о павших казаках в го-
ды Гражданской войны.

Он находится в лесу 
около сочинского 
поселка Ажек.

Воспитанники казачье-
го клуба «Святогорец» 
очистили и покрасили 
памятник партизанам 
Великой Отечественной 
войны, который находит-
ся в Сочи неподалеку от 
поселка Ажек.

Юные казаки отметили, 
что последние несколь-
ко лет монумент никто не 

ремонтировал, поэтому 
он пришел в неудовлет-
ворительное состояние. 
Воспитанники клуба «Свя-
тогорец» оштукатурили и 
покрасили мемориал. 

Руководитель «Свя-
тогорца», атаман Хо-
стинского казачьего 
общества «Навагин-
ское» Алексей Мои-
сеев рассказал, что в 
сентябре 1942 года Кра-
снодарский край, кроме 
Черноморского побере-

жья, захватили немецко-
фашистские войска.

- Тогда в окрестностях 
Сочи были созданы три 
партизанских отряда. Они 
назывались Солох-Ауль-
ский, Сочи-Ажекский и 
Хостинско-Воронцовский. 
Перед партизанами были 
поставлены задачи наблю-
дать за появлением в лесу 
неизвестных лиц и следить 
за появлением неприятель-
ских самолетов с дивер-
сантами, - добавил он.

КСТАТИ

Он символизирует 
пролитую кровь во 
время освобождения 
исконных земель.

В Донецкой Народной Ре-
спублике появился первый 
поклонный крест. Его уста-
новили казаки Кубанского, 
Терского и Запорожского 
казачьих войск.

Атаман всероссийско-
го казачьего общества 
Виталий Кузнецов отме-
тил, что в зоне специаль-
ной военной операции веру 
и Отечество, как веками 
делали деды и прадеды, за-
щищают порядка 18 тысяч 
казаков.

- Казаки - это воины Хри-
стовы и защитники Русской 
православной церкви! Недав-
но мы установили первый в 
России казачий поклонный 
крест на территории Донец-
кой Народной Республики. 
Мы будем воздвигать кресты 
везде, где казаки проливают 
кровь, освобождая искон-
ные казачьи земли, - добавил 
всероссийский атаман.

К о м а н д и р  о т р я д а 
БАРС-11 с позывным «Яма-
ха», который также принял 
участие в установке кре-
ста, отметил, что подобные 
поклонные кресты будут 
появляться там, где про-
тивник атаковал особенно 
яростно, не жалея своего 
личного состава.

- Но наши братья-каза-
ки, добровольцы, военно-
служащие разных родов 
войск с доблестью и че-
стью отстаивают эти зем-
ли. И крест, который был 
освящен и окроплен святой 
водой, даст нам дополни-
тельную надежду и веру в 
то, что враг здесь не прой-
дет. Победа будет за нами! 
- заверил казак.

Отряд БАРС-11 был 
сформирован Кубанским 
казачьим войском в пер-
вые месяцы после начала 
специальной военной опе-
рации. Его бойцы стали из-
вестны не только на всю 
страну, но и всему миру, 
когда захватили образец 
британской боевой ракеты 
Storm Shadow.

- Казаки-добровольцы 
твердыми шагами идут к 
победе. Они, движимые лю-
бовью к Родине и желани-
ем уничтожить неонацизм, 
бьют врага и совершают 
подвиги. Мужество, стой-
кость, смекалка, верность 
долгу - все это присуще 
нашим воинам. Казаки от-
ряда вписали свои имена 
в историю России и кубан-
ского казачества. За свои 
храбрые поступки они удо-
стоены государственных, 
ведомственных, краевых и 
казачьих наград, - отмеча-
ли в Кубанском казачьем 
войске.

 ■ ВАЖНО!

Первый казачий 
поклонный крест 
установили в ДНР

Памятник партизанам 
привели в порядок

Подобные сооружения  
будут устанавливать  

в местах яростных боев. 

Монумент оштукатурили 
и покрасили.

Ку
ба

нс
ко

е 
ка

за
чь

е 
во

йс
ко

 
Ку

ба
нс

ко
е 

ка
за

чь
е 

во
йс

ко
 

Поклонный крест на месте высадки казаков обновили. 

Подвиг  
Улагаевского 
десанта
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О том, как принципы медици-
ны 5П реализуются в сфере дет-
ской медицины Краснодарского 
края, о системе мер профилак-
тики заболеваний среди малышей 
и подростков рассказала главный 
внештатный детский специа-
лист по санаторно-курортному 
лечению министерства здраво-
охранения Краснодарского края 
Марина Трубилина:

- Это целая система мер предупре-
ждения развития заболевания, которая 
была разработана достаточно давно. 
Сегодня женщина уже с первого три-
местра своей беременности знает о ее 
течении, о состоянии плода, о рисках, 
которые существуют. На генетическом 
уровне определяются риски развития, 
осложнения в родах, возможность про-
явления тех или иных заболеваний. И 
это направляет ведение беременности 
по какому-то определенному маршруту.

Как только ребенок рождается, пе-
диатры тоже оценивают риски раз-
личных заболеваний. Весь первый год 
жизни у ребенка расписан, ежемесяч-
но за ним наблюдает врач той или иной 
специальности. И в этот же период 
жизни проводится иммунизация, ко-

торая очень расширила свой объем 
за последнее время. 

В последний год у нас расширен не-
онатальный скрининг. На сегодняшний 
день мы по 36 заболеваниям можем 
обследовать ребенка, проводить этот 
неонатальный скрининг и вовремя на-
чинать лечение.

Что касается соучастия больного, 
партисипативности, в педиатрии мы ра-
ботаем через посредников - родителей. 
Но, тем не менее, ребенка в процесс 
лечения мы вовлекаем. Есть некоторые 
заболевания, при которых без осознания 
ребенком необходимости выполнять ка-
кие-то мероприятия просто не обойтись. 

Например, сахарный диабет. Если 
ребенок не осознает, что это образ 
жизни и его нужно поддерживать, ни-
какой родитель не уследит. Поэтому 
есть школы сахарного диабета, где 
ребенка и его родителей обучают, как 
правильно питаться, как контролиро-
вать свое здоровье. Есть у нас школы 
коррекции веса и лечения ожирения у 
детей. Правильно организовывать свое 

питание, понимать ощущение насыще-
ния и достаточности питания - это не 
только работа индивидуально с ребен-
ком, но и со всей семьей. 

Эти школы все бесплатные. Это 
длительная работа, которая обучает 
самоконтролю, соучастию пациента 
в лечении его болезни.

О репродуктивном здоровье, 
применении новых техноло-
гий и подходов медицины 5П 
в этой сфере здравоохранения 
рассказала заведующая днев-
ным стационаром ВРТ, аку-
шер-гинеколог, врач ультраз-
вуковой диагностики клиники 
Кубанского государственного 
медицинского университета 
Алиса Баклакова:

- Как уже отметили, с этого года 
есть диспансеризация репродуктив-
ного здоровья, которая помогает 
выявить проблему до того, как она 
наступила.

В частности, это истощение овари-
ального резерва. Ооциты закладыва-
ются внутриутробно, и затем мы всю 
жизнь их расходуем. Соответственно, 
у каждой женщины есть определен-
ный лимит. Во время диспансеризации 
делается УЗИ и проводится анализ ан-
тимюллерова гормона, которые могут 
сказать о состоянии репродуктивной 
системы женщины, сколько у нее есть 
времени, чтобы стать мамой. Если 

резерв истощен, то как-то его восста-
новить не представляется возможным 
на сегодняшний день. Если врач зна-
ет, сколько времени остается, может 

предложить пациенту разнообразные 
пути решения проблем, если тако-
вые имеются, либо есть риск, что 
они возникнут. 

Сегодня медицина шагнула далеко 
вперед, вспомогательные репродук-
тивные технологии позволяют сохра-
нить генетический материал. То есть 
провести забор ооцитов, криоконсер-
вировать их и, когда возникнет такая 
необходимость, воспользоваться. 

Также диспансеризация позволя-
ет выявить проблемы у мужчин. Се-
годня говорили про ожирение, оно 
очень негативно влияет на мужскую 
фертильность, вызывает нарушения 
и также бесплодие в дальнейшем. 
Если это вовремя увидеть, можно 
скорректировать образ жизни и дать 
рекомендации человеку.

Поздним репродуктивным возра-
стом у женщин считается старше 35 
лет. После этого начинаются процес-
сы в ДНК ооцитов, они накапливают 
мутации. Поэтому рекомендуется до 
35 лет репродуктивную функцию 
свою реализовать, но если не полу-
чается и есть проблемы, обращаться 
к репродуктологу. Не затягивать, по-
скольку потом может быть поздно.

О том, как медицинские 
учреждения Кубани помо-
гают выявить риски и сво-
евременно принять меры 
для предупреждения болез-
ни и лечения на начальных 
этапах, рассказал главный 
внештатный специалист по 
медицинской профилактике 
министерства здравоохра-
нения Краснодарского края 
Андрей Сахаров: 

- Сейчас смещение ак-
центов в организации ме-
дицинской помощи осу-
ществляется в сторону 
профилактических меропри-
ятий. У нас уже много лет 
ведутся диспансеризация и 
профилактические медицин-
ские осмотры, направленные 
на обследование условно 
здоровых пациентов, кото-
рые еще не знают о своих 
заболеваниях, их еще ничего 
не беспокоит. Ранняя диагно-
стика позволяет выявить за-
болевания и факторы риска, 
которые могут привести к 
развитию этих заболеваний, 
на ранних этапах. Соответ-
ственно, за счет различных 
превентивных мер либо за 
счет раннего начала лечения 
предупредить формирование 
этих заболеваний, их разви-
тие, осложнения.

Персонализация тоже вы-
ходит на первый план. Ди-
спансеризация - это процесс 
относительно общий для всех 
пациентов, но все равно при-
сутствуют определенные воз-
растные группы, различия по 
полу в перечне обследова-
ний, которые им положены. 

С этого года внедрен еще 
один вид диспансеризации, 
который направлен на ре-
продуктивное население. 
Он проводится для оценки 
репродуктивного здоровья 
граждан от 18 до 49 лет. Эти 
обследования для пациента 
бесплатные, проводятся в 
рамках программы ОМС.

С каждым годом охват 

населения увеличивается. 
На сегодняшний день про-
филактическими осмотра-
ми, диспансеризацией пла-
нируется охватить до 70% 
населения - это и взрослые, 
и дети. Сейчас уже более  
1 млн 600 тысяч взрослых в 
крае прошли профилактиче-
ские медосмотры и диспан-
серизацию. Репродуктивная 
диспансеризация началась 
пару месяцев назад, но ее 
прошли уже более 30 тысяч 
человек. 

Также можно отметить 
работу центров здоровья, 
которые входят в новый на-
циональный проект. Сейчас 
по краю работают 19 цен-
тров здоровья - 7 детских и 
12 взрослых. Это подразде-
ления медицинских органи-
заций, куда пациенты могут 
прийти и за 15 минут пройти 
быстрый скрининг состояния 
своего здоровья, измерить 
базовое количество показа-
телей организма и узнать о 
тех факторах риска, кото-
рые у них существуют и на 
которые следует обратить 
внимание.

Акцент - на профилактику

Екатерина МОЗГИНА

На смену медицине 4П 
приходит еще более про-
грессивная медицина 5П. В 
ее основе - пять ключевых 
принципов:

✓ Предиктивность - выявить 
риски, «предсказать» болезнь;

✓ Превентивность - забла-
говременно принять меры, 
чтобы болезнь не развилась;

✓ Персонализация - инди-
видуальное лечение пациен-
тов;

✓ Партисипативность - мо-
тивировать участников про-
цесса профилактики и лече-
ния;

✓ Прецизионность - высокая 
точность в медицине.

То, как высокие техноло-
гии и современные подходы 
персонализированной ме-
дицины помогают продлить 
жизнь и надолго сохранить 
ее высокое качество, на за-
седании Дискуссионного 
клуба «КП» обсудили пред-
ставители министерства 
здравоохранения Красно-
дарского края и передовых 
клиник региона.

Настоящее и будущее      здравоохранения Кубани
Медицина 5П:Высокие технологии 

и современные 
подходы 
персонализированной 
медицины 
обсудили участники 
Дискуссионного 
клуба «КП».

Андрей Сахаров, 
главный внештатный 

специалист по 
медицинской 
профилактике 
министерства 

здравоохранения 
Краснодарского края.

Принципы 5П в детской 
медицине региона

Марина Трубилина, 
главный внештатный 

детский специалист по 
санаторно-курортному 
лечению министерства 

здравоохранения 
Краснодарского края.
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«Комсомольская правда» 
провела Дискуссионный клуб 

на тему «Медицина 5П».

Не затягивать, поскольку 
потом может быть поздно
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Алиса Баклакова, 
заведующая дневным 

стационаром 
ВРТ Кубанского 

государственного 
медицинского 
университета.
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Муниципальная и 
частная системы здра-
воохранения неразрыв-
но связаны друг с дру-
гом и имеют единую 
цель - здоровье детей 
и взрослых. Важность 
такого взаимодействия 
на Дискуссионном клубе 
отметила главный врач 
филиала клиники ЕВРО-
МЕД на Калинина, 201 
Людмила Исаева. Как 
терапевт, пульмонолог, 
врач функциональной 
диагностики Людмила 
Владимировна также 
затронула проблему но-
вой болезни EVALI (бо-
лезнь вейперов), кото-
рая уже унесла десятки 
жизней:

- Хочется, чтобы не дели-
ли клиники на частные-му-
ниципальные. Понятно, что 
у нас есть одно большое 
разделение - лечение по 
ОМС или за свои средства. 
Но в общем и целом мы 
вместе стоим на страже 
здоровья нашего населе-
ния. Когда мы будем ра-
ботать все вместе, наше-
му пациенту будет только 
лучше. Мы работаем по 
единым законам, по кли-
ническим рекомендациям. 
У нас единое законодатель-
ство как для системы ми-
нистерства здравоохране-
ния Краснодарского края, 
так и для частной системы 
здравоохранения. 

Тема диспансеризации 
очень актуальна. В част-
ной системе здравоохра-
нения, в том числе в на-
шей клинике «Евромед», 
разработаны так называ-
емые чек-апы. Это про-
граммы обследований как 
в коротком варианте, так 
и в более расширенном, 
которые включают лабо-
раторную диагностику, 
функциональные исследо-
вания (ЭКГ, спирометрия), 
инструментальные иссле-
дования (УЗИ, эндоскопия, 
рентген, КТ), консульта-
ции специалистов. Также 
возможен индивидуальный 
подход: пациент приходит, 
и на основании его жалоб, 
анамнеза, его жизни, за-
болеваний мы можем со-
ставить график обсле-
дования. Это все можно 
сделать у нас в клинике 
по удобному для пациента 
расписанию. 

Что касается EVALI - это 

новое заболевание, сейчас 
о нем только начинают го-
ворить. Название - это аб-
бревиатура, в переводе с 
английского «повреждение 
легких, связанное с упо-
треблением электронных 
сигарет и вейпов». В авгу-
сте 2019 года была зафик-
сирована первая смерть от 
этого заболевания. В на-
стоящее время это тысячи 
заболевших, сотни инвали-
дов и десятки погибших.

Когда человек вдыхает 
вейпы, а мы понимаем, что 
это жидкость маслянистого 
характера, ничем и никем 
не стандартизированная, 
в легкие попадают масла, 
глицерин, жидкий витамин 
Е, диацетил, пропиленгли-
коль, другие вещества. В 
результате закупоривают-
ся бронхиолы (мелкие от-
делы дыхательных путей), 
нарушается газообмен на 
уровне капилляр-альвеола, 
и возникает гипоксия. Из-
за повреждения легочной 
ткани могут запускаться 
аутоиммунные процессы, 
что может каскадом нару-
шать состояние здоровья 
и вызывать прогрессивную 
дыхательную недостаточ-
ность. Потом может са-
диться вторичная инфек-
ция. Иногда запускаются 
необратимые патологиче-
ские процессы.

Опасность заболевания 
в том, что нет каких-то 
специфических диагно-
стических тестов. Клини-
ка проявляется в том, что 
температура поднимается, 
одышка нарастает, кашель 
появляется, пациент теря-
ет в весе, появляются рво-
та, диарея, тахикардия, 

нарушение ритма, гипер-
тензия. Важно вникнуть в 
анамнез пациента, чтобы 
понять, что происходит. В 
анализах нет ничего осо-
бенного, кроме лейкоцито-
за. На КТ мы увидим, ко-
нечно, настораживающую 
картину, это будет изме-
нение по типу липоидной 
пневмонии, по типу органи-
зующейся пневмонии, аль-
веолярного повреждения 
легких, всем известного 
ОРДС-синдрома. Это то, 
что происходило на фоне 
ковида, на фоне тяжелого 
гриппа. 

Единых протоколов ле-
чения EVALI на данный 
момент не существует. 
Заболевание лечится сим-
птоматически, патогенети-
чески. Это кислородоте-
рапия, антибактериальная 
терапия по показаниям. За-
болевание тяжелое, здесь 
единственная возможность 
не заболеть им - просто не 
курить вейпы, не курить си-
стемы нагревания табака. 

Очень важно поднимать 
проблему здесь и сейчас, 
потому что она затраги-
вает наше подрастающее 
поколение, наше будущее. 
И профилактика должна 
быть в первую очередь в 
семье, дома не должно 
быть примеров курения 
перед ребенком. В первую 
очередь - личный пример, 
доверительные беседы, 
объяснения, чтобы потом 
не пришлось лечить то, 
чего могло не быть. На не-
которые вещи мы не мо-
жем повлиять, но здесь 
все просто - надо понять, 
что это небезопасно. Нет 
безвредных видов курения.

Безвредных видов 
курения не существует

Одним из самых пере-
довых и высокотехно-
логичных направлений 
в медицине является 
офтальмология. От 
точности диагностики 
и медицинских манипу-
ляций зависит острота 
зрения человека, и, как 
следствие, качество его 
жизни. О современных 
достижениях в области 
офтальмологии расска-
зала медицинский дирек-
тор группы компаний 3Z 
Александра Опарина:

- Если говорить про точ-
ность в медицине, то, мне 
кажется, офтальмология - 
это очень яркий пример. 
Толщина сетчатки - около 
250 микрон, это 0,25 мил-
лиметра. Чтобы работать с 
такими параметрами, важ-
но не только наличие высо-
коточного оборудования в 
клинике, но и соответствую-
щих компетенций хирургов.

Самый современный ва-
риант коррекции зрения 
- лентикулярная хирургия. 
Применяется при близо-
рукости и астигматизме. 
Лазер третьего поколения 
формирует внутри роговицы 
так называемую лентикулу - 
тончайший лоскут, который 
извлекается через микро-
разрез, благодаря чему 
изменяются форма рогови-
цы, оптическая сила глаза, 
и пациент видит лучше без 
очков. Эта операция не тре-
бует длительного восстанов-
ления, буквально на следу-
ющий день пациент может 
заниматься спортом, управ-
лять автомобилем, работать 
за компьютером, ехать в 
отпуск. Конечно, если хи-
рург все это разрешил. 
Такие операции проводят 
на специальных лазерных 
установках, у нас в красно-
дарской клинике 3Z их две. 
На одной выполняется про-
цедура ReLEx SMILE (Рэлекс 
Смайл), на второй - CLEAR 
(Клеар). Хирург может по-
рекомендовать ту или иную 
технологию в зависимости 
от результатов, полученных 
во время диагностики.

Также мы проводим ле-
чение катаракты. Здесь 
нужно соблюдать точность 
не только в момент про-
ведения самой операции, 
но и при расчете хруста-
лика. Сейчас технологии 
ушли далеко, уже много 
лет применяются мульти-
фокальные хрусталики, 
которые с каждым годом 
совершенствуются. Одни 
хрусталики могут давать 
хорошее зрение вблизи 
или вдали, и тогда для не-
корректированной зоны 
нужно использовать оч-
ки, другие обеспечивают 
четкое зрение практиче-
ски на всех расстояниях. 
Чтобы рассчитать параме-
тры линзы, также нужно 
высокоточное оборудова-
ние. Для этого на диагно-
стической линии имеется 
биометр IOLMaster 700 
(ИОЛ-мастер 700), кото-
рый измеряет расстояние 
от роговицы до сетчатки, 
что позволяет подобрать 
максимально подходящий 
по силе хрусталик.

За счет того, что во всех 
филиалах 3Z имеется соб-
ственный банк искусствен-
ных хрусталиков более чем 
из 35 вариантов, нашим 
пациентам доступно про-
ведение операции в один 
день с диагностикой. При-
чем диагностика в 3Z - это 
углубленное обследование. 
В процессе проверяются 
все отделы глаза: роговица, 
хрусталик, стекловидное те-
ло, сетчатка; измеряются 
внутриглазное давление, 
поля зрения; проверяется 
острота зрения; проводят 
УЗИ глаза, топографию 
сетчатки. Мы делаем все 
исследования, которые не-
обходимы по клиническим 
рекомендациям, и даже 

сверх того, чтобы диагноз 
был точным, и человек по-
сле операции получил же-
лаемый результат. 

Лазерные технологии в 
клиниках 3Z не ограничи-
ваются коррекцией зрения. 
Существуют еще лазеры 
для лечения сетчатки. У 
близоруких людей сетчат-
ка растягивается и может 
истончаться, в результате 
чего образуются слабые 
места, которые нужно 
укреплять, чтобы не бы-
ло разрывов и отслойки в 
дальнейшем. У пациентов с 
сахарным диабетом может 
начаться рост новообразо-
ванных мелких сосудов, что 
является своего рода пато-
логией. Коагуляция этих со-
судов и укрепление сетчат-
ки проводятся с помощью 
навигационной системы 
Navilas 577 s (Навилас 577 
эс) бесконтактно. Это но-
вейшая лазерная система, 
представленная в каждой 
клинике 3Z. Таких прибо-
ров, на самом деле, не так 
уж и много в России, и мы 
были одними из первых, кто 
оснастил этими лазерами 
полностью всю сеть.

Оказываем мы помощь 
и при глаукоме. В 3Z есть 
оптический когерентный то-
мограф, который сканирует 
сетчатку, зрительный нерв 
и даже делает прогноз, 
есть ли у пациента предпо-
сылки развития глаукомы. В 
краснодарском филиале 3Z 
имеется лазер последнего 
поколения Vitra 810 (Витра 
810), который позволил от-
крыть новое направление 
хирургического лечения 
глаукомы. За лечением 
на таком аппарате могут 
обратиться пациенты и с 
начальной, и с продвинутой 
стадией глаукомы.
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Настоящее и будущее      здравоохранения Кубани

Александра Опарина, медицинский 
директор группы компаний 3Z.

Офтальмология -  
яркий пример 
точности  
в медицине

Людмила Исаева, главный врач филиала 
клиники ЕВРОМЕД на Калинина, 201.
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Дмитрий СТЕШИН

Наш военкор связал  
задержание Павла Дурова 
во Франции с СВО.

По каким-то критическим вопросам, связан-
ным, например, с терроризмом, владельцы 
телеграм-каналов устанавливаются момен-
тально. Дуров же не демон, как его пытаются 
представить. И живет на Земле, а не на Марсе.

Причина его задержания в другом. За два 
с лишним года СВО Дуров из удачливого IT-
менеджера и программиста вдруг превратился 
во владельца весьма важного канала закрытой 
армейской связи. Как это выглядит на практике? 
Комната в развалинах, обитая «пенофолом» - 
для уюта и от «теплаков». На стене - огромный 
телик. В небо поднимаются дроны. В правой 
половине экрана картинки-сегменты, в них изо-
бражение с «птиц» в реальном времени. Одно-
временно открывается чат в Телеграме - в нем 
авиаразведка, артиллеристы и реактивщики. 
Артиллеристы уже протирают снаряды тряпоч-
ками. Проходит сколько-то минут, и понеслось... 
Перерывы только на перекат артиллерии на 
другие позиции и замена батарей в дронах. 
Инструмент коммуникации этих опасных лю-
дей - бытовой мессенджер Телеграм. Причем 
этим мессенджером пользуется армия страны, 
которая воюет с коллективным Западом, а Ду-
ров, какое неприятное совпадение, - на этом 
Западе проживает.

Дуров понимал прекрасно, что ему нашили 
мишень. Предположу, что его визит в Баку был 
поиском сюзерена. Не удивлюсь, если Дуров 
выкатил такие условия, что ему отказали в за-
щите. Не удивлюсь, если просто не поняли, что 
нужно этому молодому человеку, кто он такой 
и чего хочет. В итоге Дурова перехватил про-
тивник и просто так уже не отпустит.

Ну а нам-то что делать? Быстро пилить (не в 
смысле раздела и воровства денег, а созда-
вать) свой мессенджер. Это давно нужно было 
сделать. Конкурс всероссийский объявлять с 
таким призовым фондом, чтобы индусы на него 
заявлялись со своими продуктами. И быстро 
всем перекатываться в свой мессенджер. Дру-
гих вариантов нет.

Громкая тема

 ■ ВЕРСИЯ

Запад тянет лапы  
к каналам армейской 
связи России

Ирина РИНАЕВА

Павла Дурова подвела 
очарованность 
Францией.

Субботний вечер пере-
стал быть томным, когда 
появилась новость об аре-
сте в Париже миллиардера 
Павла Дурова, основателя 
ВКонтакте и Телеграма.

Очевидно, что француз-
ские (и не только) силови-
ки готовили эту операцию 
давно. За свои неудачи 
проигравший даже парла-
ментские выборы Макрон 
решил оттянуться на рус-
ских.

На момент подписания 
этого номера так и не было 
известно, в чем подозре-
вают Дурова. Обвинения 
же в его адрес из фран-
цузской прессы со ссыл-
кой на «источники» звучат 
смехотворно: «пособничал 
террористам, педофилам, 
наркоторговцам...»

Администрация Телегра-
ма по поводу задержания 
шефа заявила: компания 
соблюдает законы ЕС, Ду-
ров много путешествует по 
Европе - скрывать ему не-
чего.

Действительно, Павел не 
отказывался сотрудничать 
с властями разных стран. 
Например, в Бразилии два 
года назад хотели заблоки-
ровать мессенджер за «де-
зинформацию». Но Дуров 

извинился перед судом, 
выполнил требования, и 
все рассосалось.

И совсем близкий нам 
пример: в 2020 году суд 
отменил решение о бло-
кировке Tелеграма в РФ, 
поскольку Дуров выразил 
готовность «противодей-
ствовать терроризму».

Истинная цель у Макро-
на и Ко - не разобраться 
с отдельными нарушите-
лями закона, а получить у 
Дурова вообще все клю-
чи к конфиденциальной 
информации. Особенно 
той, что касается России. 
И этими сведениями с 
американцами французы 
поделятся еще как охотно.

Ну а грозить миллиар-
деру могут арестом акти-
вов, европейских серверов, 
санкциями против мессен-
джера. 20 годами тюрьмы, 
в конце концов.

Почему-то Сеть пол-
нится предположениями: 
Дуров знал про ордер на 
арест - и все равно при-
летел в Париж. Нам это 
видится невероятным. 
Врагом себе Павел никог-
да не был. Просто роди-
на «свободы, равенства и 
братства» умело усыпила 
его бдительность. Ведь Ду-
ров получил французское 
гражданство - притом что в 
США ездить избегал...

В распоряжении милли-
ардера - армия адвокатов, 
ведь он прошел серьезней-

шие судебные разбиратель-
ства. Например, судился 
в США по поводу запу-
ска криптовалюты Gram 
(американцы ее, правда, 
не разрешили). А весной 
одержал промежуточную 
победу в испанском суде. 
Испания хотела запретить 
Телеграм по иску от трех 
местных из-за пиратского 
контента. Но потом суд от-
казался от такого решения, 
сочтя нужным разобраться 
в деталях.

Павел в борьбе с кри-
восудием будет исполь-
зовать все доступные ему 
юридические рычаги. Но 
и в серьезности намерений 
французского руководства 
сомнений никаких...

1 апреля 2023-го основа-
тель Tелеграма то ли по-
шутил, то ли нет. Написал: 

помощник посоветовал 
ему, уж коли Дуров стал 
гражданином Франции, 
переоформить паспорт на 
«прифранцуженную» фа-
милию: Дю Ров. Так яко-
бы в документе теперь и 
написано.

Зря он пропускал мимо 
ушей тезис о том, что «хо-
роших русских» для Запада 
больше не существует. В 
конце концов, бOльшая 
часть человечества как-
то обходится без ужинов 
в Париже.

Кстати, девушка, кото-
рую, вероятно, хотел по-
баловать ужином Павел, - 
24-летняя живущая в ОАЭ 
москвичка Юлия Вавилова 
(Малец). Она, судя по ка-
драм в соцсетях, сопрово-
ждала Дурова в поездках.

Владимир МЕРКУШЕВ

В мессенджерах вообще 
не нужно делиться 
конфиденциальными 
данными, уверены эксперты.

Многих волнуют вопросы: что после 
ареста основателя Телеграма Павла Ду-
рова во Франции будет с этим мессен-
джером и стоит ли удалять оттуда важную 
информацию? 

НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Эксперты предполагают, что команда 

Телеграма сохранит контроль над пло-
щадкой. Сам Павел Дуров раньше вы-
сказывался о том, что мессенджер будет 
работать без него так же, как и с ним. 
Ведь спецслужбы разных стран всегда ин-
тересовались работой Телеграма, и Павел 
понимал, что риски для него существуют. 
Вероятно, управление компанией возьмет 
на себя вице-президент Телеграма Илья 
Перекопский, который в свое время 
учился с Дуровым на одном курсе в СПбГУ 
и создавал вместе с ним ВКонтакте. Но 
официальных заявлений об этом руковод-
ство мессенджера пока не делало.

- Помните, когда были проблемы у 
сети ВКонтакте, тоже были тревожные 
ожидания  - мол, что же теперь будет. 
Но рядовые пользователи ничего не по-
чувствовали, - напомнил председатель 
совета фонда развития цифровой 
экономики Герман Клименко. - Думаю, 
что так будет и на этот раз. У команды 

Телеграма есть список технических за-
даний на годы вперед. На мой взгляд, 
очевидно, что Франция хочет добить-
ся исполнения Акта о цифровых услу-
гах ЕС, по которому именно владелец 
интернет-платформы несет ответствен-
ность за любой контент, который на ней 
размещен, - в том числе за комментарии 
пользователей. Согласно этому закону 
модерацией контента должен заниматься 
владелец ресурса. Кроме того, Франции 
нужен доступ к переписке тех, кого она 
считает преступниками.

Технический директор ИД «КП» 
Илья Коршунов объяснил: если Павел 
и выдаст ключи, то они откроют доступ 
лишь к обычным, а не секретным чатам в 
Телеграме, в которых доступ к переписке 
имеют лишь сами участники секретного 
чата.

Что касается ареста серверов, то дан-
ные Телеграма находятся в облачных 
хранилищах нескольких стран. «Если 
какой-то дата-центр перестал работать 
- например, отключилось все электропи-
тание, ничего страшного не происходит. 
Данные переключаются на другие пло-
щадки», - говорит Коршунов.

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
По мнению эксперта, перед Павлом 

Дуровым стоит выбор: либо Телеграм 
должен перестать работать во Франции 
и тогда, скорее всего, во всей Европе, 
либо основатель компании должен пойти 
на сотрудничество и подчиниться требо-
ваниям европейского законодательства. 
Правда, пока неясно, готова ли Франция 
снять с Дурова обвинения в причастности 
к тяжелым преступлениям - ведь, 
по версии французских властей, 
мессенджер мог активно исполь-
зоваться в обороте наркотиков, 
терроризме, преступлениях про-
тив детей и мошенничестве.
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Теперь Павла Дурова ждут долгие допросы следователей и суд,  
который может приговорить его к 20 годам тюрьмы.

Все о задержании 
Дурова - следим  

в реальном 
времени в специальном 

разделе на сайте

Стоит ли удалять из Телеграма 
ценную информацию?

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

КАК СКОПИРОВАТЬ  
ПЕРЕПИСКУ И ФАЙЛЫ

Это делается в десктопной версии мес-

сенджера (если у вас ее нет, можно ска-

чать в Сети Telegram Desktop, например, 

для Windows).
При нажатии трех точек в правом верх-

нем углу любого чата или канала вам пред-

лагается опция «экспорт истории чата/

канала». Также можно экспортировать 

на компьютер данные «оптом» - например, 

из всех личных чатов или из всех каналов. 

Это делается через меню Настройки - Про-

двинутые настройки - Экспорт данных из 

Tелеграма. Данные из секретных чатов при 

этом не копируются. Если данных много, ко-

пирование может занять несколько часов.

Увидеть Париж и отсидеть

Что думают наши читатели -  
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Юлию Вавилову, 
вероятно, задержали 
вместе с Дуровым. 

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и



Россия
www.kp.ru 1527.08.2024

Главные условия 
обновленной 
программы
◆ Ставка - до 6% годовых.
◆ Первоначальный взнос - от 20%.
◆ Размер кредита: до 12 млн рублей - 

для Москвы, Московской области, Санкт-
Петербурга, Ленинградской области; до 
6 млн - для остальных регионов.

Можно брать комбинированную ипотеку: 
в рамках установленного для семейной 
ипотеки лимита - под 6%, сумма сверху - 
по рыночной ставке (сейчас это больше 
20%). Но действуют ограничения по обще-
му размеру такого кредита: 30 млн руб-
лей  - для Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области, 
15 млн - для остальных регионов.

На что ее можно взять
Семьям с ребенком до 6 лет вклю-

чительно (возраст учитывается на 
момент заключения кредитного до-
говора):
✓ купить квартиру в строящемся или 

готовом жилом доме - у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи;
✓ купить строящийся или готовый инди-

видуальный жилой дом - у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи (у частного лица дом ку-
пить нельзя);
✓ построить индивидуальный дом (и, 

если надо, купить под эту стройку зем-
лю)  - строительство должно идти с под-
рядчиком и с использованием эскроу-счета 
для оплаты.

Семьям с двумя детьми, которым 
больше 6 лет:
✓ купить строящийся или готовый ин-

дивидуальный жилой дом у застройщика 
(у частного лица  - нельзя) по договору 
долевого участия или договору купли-про-
дажи - в любом регионе;
✓ построить индивидуальный дом (и, 

если надо, купить под эту стройку землю) 
с подрядчиком и с использованием эскроу-
счета для оплаты - в любом регионе;
✓ купить квартиру в строящемся или 

готовом жилом доме у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи - на территории 35 регио-
нов с малым объемом строительства (см. 
«Знай!») или в городах с населением до 
50 тысяч человек, но за исключением 
Московской и Ленинградской областей.

Семьям с ребенком-инвалидом:
✓ все то же, что и семьям с ребенком 

до 6 лет;
✓ купить вторичное жилье в регионах, где 

нет строящихся многоквартирных домов.

НЭП: наша экономическая полоса 

Елена АРАКЕЛЯН

Как изменились 
условия льготного 
кредитования 
семей с детьми, 
которые решились 
на покупку жилья.

Все больше грустных но-
востей приходит для тех, 
кто хотел бы купить жи-
лье в кредит, но не сделал 
этого раньше. Цены падать 
не торопятся. А ставки по 
«нельготной» ипотеке уже 
за 20% годовых. Из относи-
тельно массовых льготных 
программ осталась семейная 
ипотека. Но и она с июля ра-
ботает на новых условиях, 
которые вызвали много во-
просов. Отвечаем на главные 
из них.

ЕСЛИ ДЕТИ СТАРШЕ 
ШЕСТИ, ЛЬГОТ НЕТ?

Главные изменения в 
семейной ипотеке у всех 
на слуху. По ней осталась 
ставка 6%. Но взять кре-
дит могут только семьи, 
где есть ребенок не стар-
ше 6 лет включительно 
или ребенок-инвалид (см. 
«Важно»).

Но гораздо больше во-
просов вызвали условия 
для семей, где детей двое, 
но им от семи и больше.

Для них возможность 
купить квартиру в ново-
стройке по семейной ипо-
теке остается:

❶ В малых городах (с на-
селением до 50 тысяч 

человек), но за исключени-
ем городов в Московской и 
Ленинградской областях.

❷ В регионах с низким 
объемом строитель-

ства или индивидуальными 
программами развития - 
всего их 35 (см. «Знай!»). 
Быть жителями этих реги-
онов необязательно. Глав-
ное - именно там покупать 
новое жилье.

Альтернативный вари-
ант - индивидуальное жи-
лищное строительство. Тут 
никаких региональных 
ограничений. Построить 
по семейной ипотеке ин-
дивидуальный дом можно 
хоть в Московской области 
(и даже в Новой Москве) - 
только надо уложиться в 
максимальный размер 
льготного кредита.

ЧТО ПОКУПАТЬ  
В МАЛЫХ ГОРОДАХ?

Главный вопрос, кото-
рый возник по ма-
лым городам и ре-
гионам с «низким 
объемом строи-
тельства», - а что 
за новостройки 
там покупать? В 
таких местах но-
вого строительства 
(если не считать част-
ный сектор) обычно мало. 
А вторичка в условия про-
граммы не вписывается.

- Запуск измененной 
льготной семейной ипо-
теки и призван ускорить 
там темпы строительства  
жилья, но не все так про-
сто, - говорит директор 
Института экономики и 
финансов Государственно-
го университета управления 
Галина Сорокина. - В таких 
регионах, как правило, 
прибыльность жилищных 
проектов низкая. Поэто-
му строительные компа-
нии не заинтересованы там  
работать.

- Когда в подобной си-
туации (в малых городах 
или регионах с низким 
объемом строительства. - 
Ред.) может сработать ви-
доизмененная семейная 
ипотека? Например, если 
появился новый завод, что-
то еще строится, где будут 
конкурентоспособные в 
плане заработка рабочие 
места... И при этом нет 
нормального жилья. Та-

кое место вполне может 
стать интересным для за-
стройщиков, - размышля-
ет завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования 
и финансовых инструмен-
тов рынка недвижимости 
Финансового университета 
Александр Цыганов.

ВСЕМ СТРОИТЬ  
СВОИ ДОМА?

Видоизмененная семей-
ная ипотека, по идее, долж-
на вызвать взрывной рост 
спроса на индивидуаль-
ное жилое строительство 
(ИЖС). Ведь в «развитых» 
регионах типа Подмоско-
вья для семей с двумя деть-
ми-школьниками это те-
перь единственный шанс 
воспользоваться ипотекой 
под 6%. Но и тут в про-
грамме заложен ряд огра-
ничений. Стройка «своими 
силами» не пройдет. Стро-
иться надо с подрядчиком и 
с открытием эскроу-счета.

Это та самая схема, по 
которой у нас возводятся 
многоэтажки. Деньги по-
купателя кладутся на спе-
циальный счет в банке 
(эскроу) и лежат там, пока 
дом не будет сдан, - только 
после этого они переводят-
ся застройщику. С много-
этажками схема существует 
с 2019 года, а для ИЖС та-
кое - экзотика.

- Подрядчиков, возводя-
щих индивидуальные дома 
с эскроу-счетами, избавили 
от НДС. Закон вступит в 

силу 1 апреля 2025 года. Это 
будет стимулировать ком-
пании работать с эскроу-
счетами, - поясняет эксперт 
по недвижимости, управляю-
щий партнер компании Delta 
Estate Елена Земцова.

- Вероятно, ИЖС по се-
мейной ипотеке будет обхо-
диться дороже аналогичных 
проектов без льготного кре-
дита процентов на 10 - 15, 
это без учета переплаты за 
сам кредит, - прогнозирует 
Галина Сорокина.

А это еще почему? По 
аналогии с многоэтажка-
ми можно предположить, 
что и в индивидуальном 
строительстве использова-
ние эскроу-счетов увели-
чит стоимость квадратного 
метра. Эта схема действи-
тельно позволила решить 
проблему обманутых доль-
щиков (если дом не постро-
ен - покупатель получает 
назад свои деньги с эскроу). 
Но на саму стройку подряд-
чик должен брать банков-
ский кредит (ведь деньги 
заказчика он использовать 
до окончания стройки не 
может), а это недешево.

Но есть и плюсы. Это для 
обычных граждан эскроу 
звучит как непонятное ру-
гательство. А для банков 
новая схема, напротив, 
выглядит понятной и на-
дежной. Поэтому предпо-
лагается, что отказывать в 
выдаче льготного ипотеч-
ного кредита под ИЖС ста-
нут реже.
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Как быстро 
дети растут!  
Не успеешь 

оглянуться - а он уже 
вышел из возраста, 
при котором дают 

семейную 
ипотеку...

ЗНАЙ!
Если у вас двое 
детей старше 7 лет

Купить квартиру в новостройке по се-
мейной ипотеке вы сможете в одном из 
этих 35 регионов:

Белгородская, Кемеровская, Киров-
ская, Костромская, Курганская, Кур-
ская, Магаданская, Мурманская, Ни-
жегородская, Новгородская, Омская, 
Оренбургская, Псковская, Саратовская, 
Тамбовская, Томская области; Алтайский 
и Забайкальский края, Севастополь, Ев-
рейская АО, Ненецкий и Чукотский АО, 
Адыгея, Алтай, Дагестан, Ингушетия, 
Калмыкия, Карачаево-Черкесия, Коми, 
Марий Эл, Мордовия, Тыва, Хакасия, 
Чечня, Чувашия.

ВАЖНОИпотека -  
дело семейное

«Цепкая. 
Ценная. Цельная»

Это авторский планер популярного 
блогера Марии Комковой, состоящий 
из заданий, трекеров и мотивационных 
фраз. Как все успевать? Как начать ко-
пить? Как наладить отношения с близ-
кими? На эти вопросы мама шестерых 
детей, владелица кофейни и любящая 
жена точно знает ответ и делится сво-
им опытом, как мечтать, чтобы желания 
сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

• Новостройки  20,84
(не льготные)
• Вторичный рынок 20,82
• Семейная ипотека              6 Д
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СРАВНИ! Средние ставки 
по ипотеке 
на 16 августа 2024 г.

По данным ДОМ.РФ.
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Всю дорогу мне гре-
зилось, что я советский 
корреспондент. Еду за 
материалом для рубрики 
«Вести с полей». С фото-
графом, как положено. 
И по ходу дела готов-
лю вопросы. О надоях 
и уборке. О технике. О 
сельских трактористах и 
комбайнерах, чей само-
отверженный труд пе-
реоценить невозможно. 
О прогрессивной форме 
организации труда, на-
конец. Не все же о тик-
токерах писать.

С обеих сторон доро-
ги красиво, словно от-
крытки, мелькают иде-
ально круглые скирды 
соломы - здесь зерновые 
уже собрали. Чуть даль-
ше до самого горизонта 
стелется ярко-желтое 
покрывало подсолнеч-
ника, но он еще не со-
зрел - за ним комбайны 
приедут в конце августа 
или даже в сентябре. 
Сразу за ним на ровных, 
как струны, грядках 
предстает кукуруза - и 
тут уже даже нам с фото-
корреспондентом Ми-
шей Фроловым понятно, 
что она созрела (судя по 
подсохшим листьям и 
початкам, клонящимся 
в сторону).

- А это лаванда? - в 
один голос воскликну-
ли мы. Как выяснилось 
позже, это был люпин - 
род растений из семей-
ства бобовых (исполь-
зуется как в кормовых 
целях, так и в промыш-
ленных - например, при 
производстве мыла, клея 
и пластмассы).

Больше всего удив-
ляет то, что на просто-
рах Липецкой области 
(по крайней мере там, 
где ехали мы) вся зем-
ля засеяна какими-то 
культурами. Каждый 
сантиметр. Даже узкие 
участки между дорогой и 
лесополосой - их шири-
на не больше 30 м. Сразу 
чувствуется, что где-то 
рядом живет хороший 
хозяйственник. В совет-
ской передовице - опять 
же - о его колхозе напи-
сали бы так: «Пока аме-
риканская пресса трубит 
об упадке коммунисти-
ческого строя, тружени-
ки полей из Липецкой 
области выполнили пя-
тилетний план досроч-
но, обеспечив государ-
ству рекордный урожай 

и высокие надои. Этот 
почин нашел одобрение 
и поддержку со стороны 
местных партийных ор-
ганизаций».

Ну и так далее.
Кстати, дом того са-

мого хозяйственника и 
впрямь оказался неда-
леко - в селе Махоново 
Добровского района. И 
подсказать точный адрес 
нам бы мог любой мест-
ный житель - без пре-
увеличения (всего их в 
селе 665). Личность из-
вестная.

ЭПОХА 
ВОЗРОЖДЕНИЯ

- Владимир, - уже под 
вечер с усталой улыб-
кой произнес фермер и 
протянул мне свою ру-
чищу. - Золотарев.

Не успел я ответить, 
как у него зазвонил мо-
бильник. За все время, 
что мы пробыли в селе, 
меня этот звук еще до-
конает. Во время страды 
Владимиру Ивановичу 
звонят все - от рядовых 
механизаторов до гла-
вы района и области. И у 
каждого что-то срочное. 
Нормально поговорить 
нам удалось только бли-
же к ночи.

- Давайте для начала в 
поле прокатимся,- успел 
сказать фермер, и его 
телефон опять затрез-
вонил.

О сути.
Владимир Золотарев, 

уроженец села Махо-
ново, 19 лет назад спас 
«Родину». В прямом 
смысле. Так назывался 
совхоз, в котором он ра-
ботал. После нескольких 
реорганизаций его вы-
купили коммерсанты и 
стали планомерно раз-
рушать. Вырезали скот. 
Распродали запчасти. 
Земли, которые мно-
го лет обрабатывались, 
передали во владения 

бурьяну и борщевику. 
Местный люд пришел в 
оторопь от новых хозяев. 
И не просто люд, а за-
конные пайщики. Благо 
в аренду эти земли они 
сдали всего на один год. 
И вот, наконец, собра-
ние чуть ли не с транспа-
рантами - «Такой совхоз 
нам не нужен!» Начали 
требовать Золотарева.

- Кто за то, чтобы зем-
ли отдать ему?

- Единогласно.
С этого момента (ко-

нец 2005 года) в селе Ма-
хоново началась эпоха 
Возрождения. Расцвели 
подсолнечник, люпин 
и картофель. Первые 
800 га обрабатывали че-
ловек 10. Сейчас у Золо-
тарева 17 тыс. га (часть 
арендована у тех же пай-
щиков, часть полностью 
выкуплена) и 250 работ-
ников (90% трудоспо-
собного населения - из 
села Махоново и из со-
седних деревень).

- А что выращиваете? - 

полюбопытствовал Ми-
хаил.

- Практически все, - 
ответствовал фермер. - 
Ячмень, пшеницу (и 
озимую, и яровую), го-
рох, овес, сою, кукурузу, 
картофель, рапс...

И тут ему опять позво-
нили.

ЗАБРАЛ СВОЕ, 
НЕ ЧУЖОЕ

Однако не надо ду-
мать, что «Родина» воз-
рождалась легко. От-
давать Владимиру паи 
(даже те, что принад-
лежали лично ему и его 
родственникам) новые 
хозяева не захотели. Он 
пришел в их контору, в 
офис, как теперь гово-
рят, и предъявил свои 
права (это было еще до 
собрания пайщиков). 
Началась драка. Перед 
тем, как зарегистриро-
вать КФХ (крестьянское 
фермерское хозяйство), 
Владимир давал объяв-
ления в районную газету 

(так положено по зако-
ну) о выделе земельного 
участка. И начал пахать 
землю.

- Свою! Не чужую, - 
подчеркивает фермер. - 
После этого прямо в 
поле приехал наряд ми-
лиции. Те самые ком-
мерсы постарались. На 
меня надели наручники. 
Доставили в отдел. Там 
я объяснил, что у ме-
ня есть свидетельство 
о праве собственности 
на землю. Что я не при-
шлый, как некоторые. 
Отпустили. Вернулся в 
поле, а трактор, на ко-
тором я работал, раз-
ломали.

- Лихие 90-е какие-то.
- Лихие 2000-е. Ну а 

потом все те же ком-
мерсы наняли братков, 
чтобы запугать меня. 
Эти братки говорили 
мне прямым текстом, 
мол, куда ты лезешь, 
тебе хана. Даже душили 
один раз.

- А вы?

- А что я. Я уперся. И 
сказал: бейте, убивай-
те, а я со своей земли не  
уйду.

Я хотел было сказать, 
что это отличный сю-
жет для кино, но по-
том вспомнил, что есть 
фильм «Окраина» Петра 
Луцика - очень хороший 
(с Олялиным) и ровно на 
эту же тему. Новые рус-
ские отбирают у жителей 
хутора землю, и мужики 
решают ее вернуть. И с 
Урала добираются аж до 
самой Москвы. Дальше 
рассказывать не бу-
ду - может, глянете на  
досуге.

РАБОТАТЬ  
ПО-НОВОМУ

В итоге бандиты от-
валились, а Золотарев 
начал потихоньку вы-
купать земли (или арен-
довать их). Брал у зна-
комых крупные суммы 
денег (в долг, разуме-
ется, под 25% - кредит 
в банке начинающему 
фермеру не дали), вкла-
дывал, пахал, сеял, по-
том возвращал долги. 
Конечно, это не тот со-
вхоз, который был в со-
ветское время. Но неко-
торое сходство все-таки 
есть. 

Колхозы во многом 
помогали местному на-
селению. Пришла оди-
нокая старушка, попро-
сила угля. Дали. Или 
нужно ту же старушку 
отвезти в город в боль-
ницу. Отвезли. А где 
подлечить Буренку - ту, 
что не хочет доиться? А 
где прикупить строй-
материалы по льгот-
ным ценам? Понятно, 
где. В селе Махоново 
таким совхозом стал 
Золотарев. Из 50 трак-
торов всегда найдется 
один, чтобы перепахать 
огород соседу. Для ра-
бочих строятся дома, ес-
ли не сказать, коттеджи 
(в рамках федеральной 
программы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий» - 20% стои-
мости оплачивает фер-
мер, остальное - госу-
дарство). 32 дома уже 
заселены.

Отдельная помощь - 
бойцам СВО. Хотя 
Владимир нам об этом 
не говорил (видимо, из 
скромности). Мы сами 
видели, как в село въе-
хал армейский «КамАЗ», 
обвешанный маскиро-
вочной сеткой. За ру-
лем - старший водитель-
механик Михаил Руднев. 
Он работал в фермер-
ском хозяйстве Золо-
тарева трактористом 
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Удивительная история 
про деревенского  

жителя, который  
не дал загнуться  

целому совхозу.
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Инструктор детского оздоровительного комплекса 
«Ласточка» Маргарита Кузнецова и ее сапы.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Владимир 
Золотарев: 
«Работать 
нужно там, 

где родился».

Как один мужик     «Родину» спас
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и в марте этого года 
ушел на фронт добро-
вольцем (контракт - на  
12 месяцев).

- Заберу груз и за-
одно жену повидаю с 
детьми, - рассказал нам 
сержант. - Я так уже тре-
тий раз приезжаю.

- Что повезете?
- Брус и фанеру для 

блиндажей.
Также Михаил рас-

сказал нам, что кроме 
стройматериалов на 
фронте особенно нужны 
запчасти. Техника рабо-
тает в полевых условиях, 
нагрузки большие. Но и 
с запчастями подразде-
лению Руднева помога-
ет родной совхоз. Плюс 
провизия (Золотарев за-
нимается не только па-
хотными землями, у не-
го еще отдельная ферма 
с коровами и быками).

Вечером, наконец, 
телефон Владимира 
поутих. В гостевой дом, 
где нас с Михаилом раз-
местили (прямо на бе-
регу озера - есть баня, 
бильярд), он приехал 
расстроенный:

- Стая собак загрызла 
пять поросят по 25 кг. 
Как волки, ей-богу. Две 
псины держат поросен-
ка за уши, третья пере-
грызает горло.

И такие сюрпризы 
каждый день. То какая-
нибудь инфекция, то 
неурожай, то комбайн 
сгорел. Солнце, жари-
ща. Мелкие соломинки, 
облепившие двигатель, 
превращаются в порох. 
Достаточно одному под-
шипнику заклинить и 
выдать искру - начи-
нается пожар. Если во-
время не потушить, ком-
байна, который стоит 25 
млн рублей, через 7 ми-
нут в природе больше 
не существует. Остается 
груда металлолома.

- И у вас такие случаи 
были?

- Пока только один 
раз. 

«ВЫЗЫВАЕТ 
АНТИРЕС...»

- После того, как я 
арендовал все совхоз-

ные земли и даже боль-
ше, я начал работать 
по-новому, - рассказал 
Владимир Золотарев. - 
Вот, например, мы рань-
ше сеяли подсолнечник 
и после уборки оставля-
ли пары - это значит, что 
больше ничего не сеет-
ся - до будущего года. 
А я начал выращивать 
пивоваренный ячмень. 
Ему нужен низкий белок 
(11,5%), а сразу после 
подсолнечника, как ока-
залось, этот самый белок 
как раз низкий. Потом 
купил первую сушилку - 
зерно сушить (семечки, 
кукурузу). Сейчас у меня 
уже семь сушилок.

- А как у вас обстоят 
дела с прибылью? - ве-
роятно, мой вопрос про  
звучал как из уст фила-
товского царя («Вызы-
вает антирес ваш пита-
тельный процесс»).

И потому Золотарев 
рассмеялся.

 - Да какая там при-
быль!.. В прошлом го-
ду, например, соляр-
ка на заправке стоила 
60 руб лей, а я брал за 85. 
Ее же нужно еще при-
везти. Я же комбайн не 
погоню к бензоколонке. 
К тому же я постоянно 
куда-то вкладываю. Вос-
становил базу отдыха. 
В советское время она 
называлась «Голубая 

даль». А теперь детский 
оздоровительный ком-
плекс «Ласточка». До-
мики (5 штук, но будет 
больше), озеро, пляж, 
спортивные площадки. 
За один выходной день 
приезжает до 200 отды-
хающих. И все это то-
же не на свои деньги - 
пришлось кредиты брать 
(30 млн рублей).

- И откуда народ при-
езжает?

- Да отовсюду, даже из 
Москвы. А я чуть ли не 
каждый день там бываю, 
смотрю на всю эту кра-
соту, а сам отдохнуть не 
могу. Некогда.

- После уборки отдох-
нете.

- Так она до октября 
включительно. Уже хо-
лодно будет.

- В Египет слетаете. 
Или в Турцию.

- Да не нужны они мне 
даром. Я заграницу не-
навижу. Особенно За-
пад. Они же хотят, чтобы 
мы на цыпочках перед 
ними ходили. А этого 
не будет никогда. Жить 
и работать нужно там, 
где ты родился. Иначе 
все разбежимся, и что от 
страны останется?

- Ну а торговый оборот 
хотя бы скажете?

- Больше 1 млрд  
рублей.

Наш разговор принял 

остросоциальную фор-
му. Я даже заявил, что 
Владимиру надо высту-
пать на телевидении. А 
тот мне ответил, что ему 
надо ячмень молотить. 
Пивоваренный.

ОСТАВАТЬСЯ  
В СЕЛЕ 

В 6.30 фермер уже ум-
чался на утреннюю ле-
тучку. Я купался в те-
плом озере и, любуясь 
кувшинками, думал. 
Удивительные все-
таки люди живут в на-
шей стране. Причем и 
сами-то не знают, что 
они удивительные. По-
ка такие, как я, в горо-
де страдают от липовой 

депрессии, анализируют 
мысли, логичность по-
ступков, читают в ин-
тернете всякие бредни, 
Владимир Золотарев па-
шет как подорванный, 
выращивает хлеб, что-то 
строит. Ему рефлекси-
ровать некогда. Кукуру-
за, вон, созрела. И лю-
пин тоже. Смотришь на 
такого фермера и пони-
маешь - никакие санк-
ции нас не сломают.

Причем в упряжку эту 
Золотарев встал еще в 
детстве. Восьмой ре-
бенок в семье, самый 
младший, он уже в 9 лет 
был дома на хозяйстве. 
Потому что мама за-
болела, отец работал 

в колхозе, а братья и 
сестры уехали учить-
ся. Вместо того, чтобы 
играть в Чапаева или 
в какую-нибудь лапту, 
9-летний мальчик до-
ил корову, кормил по-
росят, полол грядки на 
огороде. 

А каково было в 90-е. 
Когда зарплату пла-
тить перестали. Влади-
мир Золотарев занял у 
родственников денег 
(12 тыс. рублей, новые 
«Жигули» стоили 7 тыс.) 
и, продолжая работать 
механиком, купил себе 
«КамАЗ», чтобы в вы-
ходные возить в разные 
города картошку, лук, 
капусту, поросят. Ес-
ли куда-то далеко, то 
и ночевал на рынке. А 
в понедельник утром 
он уже на месте - в со-
вхозе «Родина». Позже 
был главным инжене-
ром, агрономом. Даже 
в самые трудные вре-
мена не помышлял о 
том, чтобы уехать. И 
сейчас делает все, что-
бы молодежь оставалась 
в селе. Например, Ки-
риллу Фролову 20 лет. 
Он не так давно отслу-
жил в армии, но уже там 
знал, что в никакой го-
род после службы он не 
поедет. Он, как и пре-
жде, будет работать на 
тракторе.
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Сержант Михаил Руднев  
до ухода на СВО трудился на совхозной ферме.
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Тракторист Кирилл Фролов недавно вернулся 
со срочной службы - и сразу в поле.

...И все-таки надо про Золотарева снять 
кино. Раньше, посмотрите, в советское 
время, сколько фильмов было про колхо-
зы. Я вам без Гугла назову десяток. «Под-
нятая целина», «Председатель», «Живите в 
радости», «Трактористы». Ну и так далее. 
А сейчас?

- Да что про меня снимать? - гнет свою 
линию фермер.- Я обычный русский мужик. 
Работаю на своей земле. Это нормально.

В поле мы устроили для Владимира Зо-
лотарева фотосессию. Честно говоря, 
он ее еле вытерпел («Ну не могу я по-
зировать... Что я, баба?.. Снимайте ком-
байнеров!»)

И договорились, что мы с Мишей в Ма-
хоново еще вернемся. И  чем-нибудь по-
можем местному колхозу. Я, например, 
могу дрова колоть. А у Миши вообще во-
дительские права. Готовый водитель.

НАПОСЛЕДОК

«Не могу я позировать. Что я, баба?»

Как один мужик     «Родину» спас
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В августе сотруд-
ники телеведущей, 
гимнастки Ляйсан 
Утяшевой потратили 
деньги на косметику 
известных брендов, 
которую так и не по-
лучили. 

28-летней Екате-
рине (менеджеру 
Утяшевой) напи-
сала в мессенджере 
женщина - предста-
вилась директором 

ЦУМа и сообщила 
о летней ликвида-

ции брендовой кос-
метики: скидки 70%, 
так как упаковки не-
много повреждены. 
А если привлекаешь 
покупателя, то одна 
позиция идет в пода-
рок. Катя подтянула 
визажистку Утяше-

вой, та - знакомого 
блогера... Девчонки 
на радостях набрали 
духов, кремов, сы-
вороток - перевели 
предоплату, после 
чего липовая дирек-
триса исчезла. Ме-
неджер звезды по-
теряла 88 тыс. руб., 
визажистка - 25 тыс., 
блогер - 15 тыс.

Сама Ляйсан Утя-
шева летом пострада-
ла иначе: в Телеграме 
мошенник представ-
лялся ее менеджером 

и создал аккаунт, 
скопировав данные 
настоящего предста-
вителя звезды по ре-
кламе. Так жулики 
пытаются, и весьма 
успешно, собрать 
«урожай» авансов - 
рекламных гонораров 
от заказчиков, кото-
рые намереваются 
разместить коммер-
ческие публикации 
в каналах звезд. 

Утяшева намерена 
обратиться в поли-
цию.

На днях 53-летней телеведущей 
Лере Кудрявцевой позвонил не-
знакомец: «Я терапевт Ефимов Ро-
ман Сергеевич. Вам необходимо 
пройти медицинское обследование, 
кардиограмму сделать, сдать ана-
лизы». Лера, сдерживая смех, под-
держала диалог: «Я так рада, что 
звонят участковые врачи теперь!» 
Слово за слово, мошенник запро-
сил у Кудрявцевой номер СНИЛС. 
Та поняла, какой ей подготовили 
«развод», и пошла в наступление: 
«Пароль от «Госуслуг» сразу гово-
рить или попозже?» Лера продик-
товала вымышленный пароль и по-
слала мошенника подальше.

Но даже Кудрявцеву, чующую 
обман за версту, однажды разве-
ли на деньги. Кудрявцева ехала 
за рулем - спешила в Кремлевский 
дворец на концерт, где была ве-
дущей. В этот момент ей пришли 
сообщения якобы от ее знакомой 
Наташи, супруги одного известного 
американского хоккеиста. «Лероч-
ка, сейчас из Америки в Россию 
сложно перевести рубли, а мне на-
до в России закрыть один вопрос. 
Выручишь?» Лера торопилась, ниче-
го не заподозрила и «вы-
ручила»: «Перевела 
180 тыс. руб. Я лох!» 
Невероятно, но факт: 

мошенники отправляли 
сообщения в  манере, 
в которой настоящая На-
таша обычно переписы-
валась с приятельницами. 
К тому же сообщения при-
ходили якобы с ее номера. Лже-
Наташа пообещала вернуть деньги 
через неделю, но так и не объяви-
лась.

В долг старой 
подружке

Дурилка

Бескорыстный друг
68-летнему Никасу Сафронову позвонили 
в мессенджер - высветился номер его знакомо-

го из списка контактов. Художнику предложи-
ли бесплатно внести правки в статью о нем 

в «Википедии» (правильно указать звания). Мол, 
через пару дней позвонит женщина уже с другого 
номера и нужно будет подтвердить данные о себе 
через «Госуслуги». Следующим был уже видео- 
звонок, его приняла помощница Сафронова - она 
в настройках подключила удаленные устройства, 
тем самым передав мошенникам доступ к теле-
фону художника и его контактам. После этого 
аферисты звонили от имени Сафронова людям 
из его контактов и просили в долг на пару часов 
до 30 тыс. руб. При этом высвечивался номер 
художника. Самым бдительным оказался певец 
Олег Газманов, который и сообщил о жуликах 
Сафронову.

Как надо было 
поступить 

Получив просьбу дать 
в  долг даже от  самого 

близкого друга, надо прекра-
тить разговор и перезвонить 
по записанному в ваших кон-
тактах номеру. Благодаря тех-
ническим ухищрениям преступ-
ники могут высветить на экране 
вашего смартфона любое имя 
или номер. Не верьте глазам 
своим! Через «Госуслуги» 
можно подтвердить личность 
для получения займов в мик-
рофинансовых организациях. 
Поэтому нельзя сообщать па-
роль вообще никому.

Как надо было поступить 
Доступ к «Госуслугам» нынче ценнее 

паспорта и ключей от квартиры. Его не долж-
но быть у кого-то еще, кроме вас,  - даже 
у самого верного помощника. Олегу Газма-
нову - аплодисменты за бдительность!

Ляйсан 
Утяшева: 
«Ущерб 

был 
огромного 

размера!»

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

  Как не наступить на грабли       Ларисы Долиной

Никаса 
Сафронова  

подвела 
доверчивость 
и вера в людей. 
Хорошо еще, 

что Олег Газманов 
вовремя 

предупредил.

Родной голос  
взывает о помощи

Мошенники дождались, пока актриса Валерия Лан-
ская сядет в самолет и полетит за границу. Телеграм  
Ланской взломали и разослали от ее имени голосо-
вые сообщения с просьбой одолжить денег. Самым 
бдительным оказался фигурист Алексей Ягудин, 
который решил сначала дозвониться до Валерии - 
несмотря на то, что в голосовых сообщениях голос 

Ланской был сгенерирован очень правдоподобно.

Как надо было поступить 
Как Алексей Ягудин! Перезвоните 

просителю. А Валерии стоило бы вклю-
чить в настройках мессенджера двойную ау-

тентификацию (это когда требуется подтверж-
дение по номеру телефона). Не верьте ни ушам своим, 
ни глазам: подделать тембр голоса и даже видео в век 
нейросетей становится все проще.
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Алексей 
Ягудин все 

сделал 
правильно. 
Будьте как 
Алексей!
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Преступники знали 
даже то, когда Валерия 

сядет в самолет.

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а 

- 
М

ос
кв

а

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

 
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Как надо было  
поступить 
Сотрудники Утя-

шевой должны были по-
звонить в администрацию 
магазина по официальным 
телефонам и  спросить, 
правда ли проводится рас-
продажа. 

Ошибка заказчиков ре-
кламных услуг аналогич-
ная: им стоило отыскать 
официальный сайт Ляйсан 
или верифицированные аккаунту 
(с галочкой) в соцсетях и связать-
ся с ее офисом по указанным там 
контактам.
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Покупки со скидками

Окончание. 
Начало  
< стр. 1.

Лера 
корит себя: 

вот растяпа! 
Зато теперь ее 
не проведешь.
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Все подробности, 
как Лариса Долина 
попалась на удочку 
аферистов, читайте на сайте

73-летнему актеру 
Александру Воево-
дину («Возвращение 

Мухтара», «Ищейка») 
сначала позвонил 
мужчина от лица со-
тового оператора, 
сообщив, что пора 
срочно продлить 
договор на поль-
зование номером 
телефона, иначе 
он останется без 
связи. 
Рекомендовали 

сделать это уда-
ленно - и так уста-
новили на телефон 
мошенническое 
приложение. 

В итоге Воеводин 
потерял свои сбере-

жения - 250 тыс. руб.

87-летний Эдвард Рад-
зинский отдал мошенникам 
45 млн руб. Первый звонок 
раздался в середине июля: 
«Мы из «Википедии». Ин-
формация на вашей стра-
нице давно не обновлялась, 
но есть хорошая новость - 
она монетизирована, есть 
возможность получить день-
ги. Хотите?» Писатель, сце-
нарист и телеведущий от-
казался, почуяв подвох. 
Но тут поступил еще один 
звонок - уже от «сотрудни-
ка Центробанка», который 
был в курсе звонка из «Ви-

кипедии» - мол, ситуация 
серьезная, ждите звонка 
из ФСБ.

Третий звонок посту-
пил быстро, уже в Теле-
граме со скрытого номе-
ра: «старший следователь 
из ФСБ» упомянул «Ви-
кипедию» - мол, так раз-
водят многих известных 
людей, жулики состоят 
в сговоре с сотрудника-
ми банка. Радзинского 
заверили, что у его кол-
лег, которые не дове-

рились «спецслужбам», 
деньги со счетов украли 
и они пошли на финанси-
рование ВСУ, за что теперь 
их привлекут. Единствен-
ное спасение - перевести 
вклады на «безопасные сче-
та» в Банк России на улице 
Неглинной, д. 12 (реальный 
адрес Центробанка). Рад-
зинскому звонили неде-
лю, в мессенджере вклю-
чали демонстрацию 
экрана и показывали 
документы с печатями. 
Эдвард Станиславович 
в итоге поверил, снял 
со счета все свои сбере-
жения (операционистам 
в банке сказал, что наме-
ревается купить квартиру). 

Потом к нему домой заехал 
курьер - якобы он «доверен-
ное лицо из Центробанка», 
назвал «пароль», о кото-
ром Радзинский условился 
с «сотрудником ФСБ». Дра-
матург отдал деньги и в об-
мен получил «документы» 
об их передаче. Звонок «из 
ФСБ» заверил, что теперь 
его сбережения в безопас-
ности.

Но в конце июля Радзин-
ского навестили настоящие 
сотрудники правоохрани-
тельных органов (заметьте, 
пришли лично!). Они задер-
жали курьера, забиравшего 
деньги у обманутых москви-
чей по другому преступно-
му эпизоду, так и всплыла 
афера с Радзинским. Ведет-
ся расследование, устанав-
ливаются другие фигуранты 
мошеннической схемы.

Как надо было  
поступить 

Пользование номером сотовой связи бессрочное. До-

говор автоматически расторгается, только если вы не 

пользуетесь симкой 90 - 180 дней (у разных операторов 

сроки варьируются). Так что просто кладите трубку!

Вас спасет безопасный счет

«Сотовый 
оператор» 
на линии
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Пожилой драматург 
быстро исчерпал весь 

скепсис и поверил 
жуликам.

  Как не наступить на грабли       Ларисы Долиной

Как надо было 
поступить 

«Переведите ваши деньги на без-
опасный счет»  - когда слышите 
что-то подобное, кладите трубку 
и звоните в полицию. И уж точно 
официальные структуры не звонят 
в мессенджерах.

Актер Воеводин:  
«В сценариях сериалов 
такое не встречалось...»
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Ирина  ВИКТОРОВА.

Лариса 
Александровна 

сама не своя.  
Ведь не факт, 
что квартиру 

получится 
вернуть.

В России хотят запретить спам-обзвон < стр. 3.



20 Россия
www.kp.ru
27.08.2024

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 983 экз.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,  
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru  
Web-сервер: www.kp.ru  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий  
редактор номера  
А. ИВАНОВ.

На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Подпитка для бравады. 8. 
Трудяга словесности. 9. 
Типичный симптом аллер-
гии. 10. «Песчаные копи». 
11. Какой музыкальный 
инструмент герой эпоса 
«Калевала» сделал себе 
из челюстей щуки? 12. 
Что можно отменить в 
случае дипломатических 
разногласий? 15. Кого на-
нимают тяжести таскать? 
16. «... мироздания затих». 
17. Звезда шансона ... 
Рай. 21. От какого секс-
символа родила сына ак-
триса Агния Дитковските? 
22. Кто из партийцев жил 
в одном шалаше на двоих с 
Владимиром Лениным? 24. 
Едкий пародист среди са-
тириконцев. 25. Перекла-
дина с сонными клушами. 
26. Какая Таня из фэнтези 

Дмитрия Емца летает на 
контрабасе? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Безу мие ветра. 3. Железя-
ки, чтобы бетон укрепить. 
4. Сын героя комедии 
«Ночь в музее». 5. Псих по 
вере. 6. «Сын лени вдохно-
венный» среди пушкинских 
друзей. 7. Лирик из теле-
фильма «Приключения Бу-
ратино». 8. Кто «способен» 
пройти и в запертую дверь? 
12. Красивый ... из окна. 
13. Огуречик в песенной 
истории про нарисованно-
го человечка. 14. Кавказ-
цы из Тбилиси. 15. Город 
с крупнейшими в Польше 
астрономическими часа-
ми. 18. Гончая с грустным 
взглядом. 19. Извиваю-
щийся танец. 20. Самец 
из прайда. 23. Предмет с 
именным отключением. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ку-
раж. 8. Писатель. 9. Насморк. 10. Карьер. 11. Кантеле. 
12. Визит. 15. Грузчик. 16. Гул. 17. Рада. 21. Чадов. 
22. Зиновьев. 24. Венский. 25. Насест. 26. Гроттер. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ураган. 3. Арматура. 4. Ник. 5. 
Фанатик. 6. Дельвиг. 7. Пьеро. 8. Пролаза. 12. Вид. 
13. Туловище. 14. Грузины. 15. Гданьск. 18. Бассет. 
19. Твист. 20. Лев. 23. Веер.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Сообщение «процесс за-
кончен на 99%» радует толь-
ко первые полчаса…

✱  ✱  ✱
- Скажите, ребе, а в 

субботу с парашютом 
прыгать можно?

- Прыгать можно, но 
парашют раскрывать 
нельзя.

✱  ✱  ✱
Разговаривают две блон-

динки:
- А Роза Ветров - это муж-

чина или женщина?
- Женщина, конечно!
- А почему тогда Ветров?

- Фамилию мужа, значит, 
взяла.

✱  ✱  ✱
Место выгула малень-

ких, но злобных собак? 
Шавкадром.

✱  ✱  ✱
- Ты старый!
- Допустим.
- Я не люблю тебя!
- Вопрос времени.
- Ты реальный псих!
- Все мы немного не в 

себе.
- Но ты приковал меня к 

батарее!
- Вот тут сложнее, да...

✱  ✱  ✱
Соседка каждый день 

приходит в пеньюаре за 
солью. Не понимаю, как 
можно так любить пере-
соленную пищу, это же 
вредно для здоровья.

✱  ✱  ✱
Дома настолько тонкие 

стены, что я мужу запре-
тила вслух произносить па-
роль от вайфая! Один раз 
уже пришлось поменять...

Как изменились условия 
льготной ипотеки  

для семей с детьми 
< стр. 7.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- В этом 
сезоне все 

оттенки зеленого 
на пике брендов. И, как 

и с красным цветом, 
важно просто найти 
свой. Ксении удалось 

подобрать этот 
оттенок мягкого 

мха, который нежно 
подчеркнул ее мягкую 

персиковую кожу. 

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем сайте KP.RU  

в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

Ксения ШЕЙФЕР, 
Пермь:

- Я инженер-
строитель, люблю 

шить и читать 
классическую 

литературу, мечтаю 
о загородном доме 

с видом на реку.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +32…+34 +24…+28
Майкоп +31…+33 +23…+25
Ейск +32…+34 +26…+28
Сочи +27…+29 +24…+26

Погода на завтра, 28 августа

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 46%
Ветер - 3 м/с, 
северо-западный
Восход - 05:41        
Заход - 19:09      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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